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La Hispalense ignora las
denuncias sobre plagio
¯ Dos a5os despu s de conocer un caso en Historia sigue sin tomar medidas

TERESA LOPEZ PAVI~N SEVILLA
Dos afios despu6s de que el Vice-
rrectorado de Investigaci6n de la
Universidad de Sevilla tuviera no-
ticia de un caso grave de plagio pot
parte de una profesora del departa-
mento de Historia de Am6rica, la
Hispalense afin no ha tomado nin-
guna medida contra la docente, pe-
sea que sus articulos han sido ya
retirados de dos revistas especiali-
zadas.

E1 escfindalo a que han dado lu-
gar las denuncias pot plagio contra
el rector de la Universidad Juan
Carlos I de Madrid, Fernando Su~i-
rez, ha dejado en evidencia la laxi-
tud con que algunas universidades
abordan las acusaciones. La Uni-
versidad de Sevilla podria conver-
tirse en un nuevo ejemplo de la
ineficacia de las herramientas -en
el caso de que las haya- para de-
fender la propiedad intelectual en
la investigaciSn cientifica.

De hecho, el pasado 12 de enero,
ocho profesores del departamento
de Historia de America de la Univer-
sidad de Sevilla se lamentaban a tra-
v~s de un comunicado dirigido a to-
da la comunidad universitaria de
lentitud)) para abordar las cuestio-
nes vinculadas con el plagio cuando
~stas afectan a profesores.

No se trataba de una reflexi6n ge-
n~rica, aunque los investigadores
firmantes citaban-sin ofrecer nom-
bres- un caso concreto que se habia
trasladado alVicerrectorado de In-
vestigaci6n y se quejaban de la dila-
ci6n y falta de informaci6n sobre ese
procedimiento.

Segfin ha podido saber EL MUN-
DO, la investigadora acusada de
plagio en la Hispalense es Sandra
Olivero, vinculada a la instituci6n
como profesor contratado-doctor,

El rector de la Universidad de Sevilla,Miguel Angel Castro. CONCHITINA

quien habria supuestamente copia-
do textos de varios colegas, entre
ellos y de forma reiterada, del pro-
fesor de la Universidad de Buenos
Aires Jorge Gelman.

Asi lo ha confirmado a este pe-
ri6dico el propio Gelman, quien se
percat6 de lo que sucedia tras leer
un articulo de la doctora Olivero en
la revista alemana Jahrbuch
Geschichte Lateinamerikas, publi-
cado en el afio 2013. En el mismo
se reproducian de forma literal di-
ferentes p~rrafos de publicaciones
del profesor Gelman, quien puso
los hechos en conocimiento de los
editores de la revista en abril de
2014. E1 articulo fue finalmente re-
tirado de la publicaci6n y la revista
pidi6 disculpas al doctor Gelman

en una carta en la que se excusaba
por el hecho de que sus controles
hubieran sido insuficientes. Poste-
riormente, Gelman tambi6n se diri-
gi6 a la Universidad de Sevilla, con-
cretamente al departamento al que
estaba adscrita la profesora Olivero
para dar cuenta de lo ocurrido.

Fue en enero de 2015 cuando es-
te departamento, tras comprobar la
gravedad de las denuncias, trasla-
d5 los hechos al Vicerrectorado de
Investigaci6n. Desde entonces, da-
do que cualquier expediente inter-
no abierto en la Universidad de Se-
villa tiene car~icter ((reservado)), 
Hispalense no ha informado del
desarrollo de sus indagaciones, se-
grin se lamentaban los profesores
en el comunicado.

Fuentes del Rectorado de la His-
palense han reitemdo a EL MUNDO
que no es posible dar cuenta de c6-
mo se resolvi5 el procedimiento o de
si 6ste sigue abierto. Tampoco de
que haya existido. Lo finico que ha
aclarado la Universidad de Sevilla es
que, de momento, carece de un pro-
tocolo especifico antiplagio, aunque
se estfi elaborando uno que se darfi
a conocer en breve cuando sea apro-
bado pot su Consejo de Gobiemo.

Pero ha sido la propia profesora
Olivero la que, en conversaci6n con
este periSdico, ha negado incluso
haber sido llamada a declarar ante
ninguna comisiSn de investigaci6n
intema como consecuencia de nin-
guna denuncia por plagio. La docen-
te sigue incorporada a su puesto y,
de momento, su actuaci6n no ha si-
do objeto de sanci6n.

En los dos afios transcurridos des-
de que se diera traslado de las pri-
meras denuncias, las muestras so-
bre presuntos plagios de la doctora
Olivero han ido acumulfindose. De
hecho, ya en su tesis doctoral, defen-
dida en la Universidad de Sevilla en
el afio 2006, Sandra Olivero repro-
dujo p~irrafos calcados de trabajos
de investigaciSn del profesor Gel-
man pero tambi~n presuntamente
de otros colegas.

La revista de Estudios Hispano-
americanos del CSIC tambi6n retir6
un articulo de esta misma investiga-
dora tras comprobar que ya habia
sido publicado anteriormente, cir-
cunstancia que ella habria ocultado.
La revista public6 una nota con un
duro comentario sobre su actuaci6n.

Tanto la revista alemana como la
del CSIC necesitaron mucho menos
tiempo que la Hispalense para to-
mar medidas ante las evidencias
presentadas.
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Jorge Muñoz

Las profesoras y la becaria de
investigación que sufrieron los
abusos sexuales por parte del ex
decano de la Facultad de Cien-

cias de la Educación Santiago
Romero Granados han pedido
al juez de lo Penal número 2 de
Sevilla una aclaración sobre la
sentencia, que condenó al acu-
sado a siete años y nueve meses

de prisión por tres delitos conti-
nuados de abusos sexuales y
otro de lesiones, además del pa-
go de 110.000 euros en indem-
nizaciones.

El abogado Gregorio López,
que representa a dos de las vícti-
mas, explicó ayer a este periódi-

Las víctimas del catedrático piden
al juez una aclaración de la condena
Solicitanqueprecisesiel
fallo incluyelaprohibición
deacercarsealasdocentes
durantecincoaños

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Santiago Romero.

co que ha solicitado en concreto
al juez una aclaración y comple-
mento de la sentencia, dado que
la misma no se pronuncia sobre
la petición de esta acusación de
que se prohíba además acercarse
al catedrático a menos de 300
metros del domicilio de las vícti-
mas, de su lugar de trabajo o
cualquier otro frecuentado por
las mismas durante cinco años.

En el mismo sentido se ha pro-
nunciado la acusación particular
de la otra víctima, que también
había solicitado en sus conclusio-
nes provisionales que se prohi-
biera al profesor Santiago Rome-
ro que resida en Sevilla o se co-
munique por cualquier medio
con la mujer durante tres años.

El juez de lo Penal número 2 de
Sevilla aún no ha procedido a
aclarar la sentencia, en cuya par-
te dispositiva se hacía referencia
a las penas de cárcel impuestas y
al pago de las indemnizaciones
–del que deberá hacer frente la

Universidad de Sevilla al haber
sido condenada como responsa-
ble civil subsidiaria– pero no a es-
tas penas accesorias que también
habían solicitado las acusaciones
particulares que representan a
las dos profesoras y a la becaria.

El juez aún no ha dado por fi-
nalizado el plazo para presentar
los recursos de apelación contra
esta sentencia porque tanto las
acusaciones como las defensas
han solicitado la entrega de las
grabaciones con las sesiones de
la vista oral.

Fuentes próximas a la defensa
de Santiago Romero Granados
anunciaron en su día que recurri-
ría en apelación ante la Audien-
cia de Sevilla la sentencia, al es-
timar que la misma “no es ajusta-
da a Derecho” e incurre en un
“grave error al apreciar la prueba
practicada en el juicio”, por lo
que insistieron en la “inocencia”
del catedrático, que está suspen-
dido por la Hispalense.

Las fuentes indicaron que si-
guen confiando en la “inocencia”
de su cliente, al estimar que el
profesor “no cometió los hechos
en los términos referidos en la
sentencia”, por lo que anuncia-
ron el recurso de apelación ante
la Audiencia de Sevilla.

Otra acusación pidió
que se le prohíba
residir en Sevilla
durante tres años
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C Ó C Universidad

El colectivo como contrapoder
La asamblea de Ciencias de la Educación asume la labor de pilotar la renovación de la Facultad

Francisco García Paños 
SEVILLA 
{La asamblea de la Facultad 
de Ciencias de la Educación 
de la Universidad de Sevilla 
(US) ha celebrado su segundo 
encuentro con la idea clara 
de erigirse en piloto del pro-
ceso de renovación que sus 
miembros pretenden que se 
ejecute en su centro. El cen-
tro en el que tuvieron lugar 
los hechos por los que el 
exdecano Santiago Romero 
fue condenado por tres deli-
tos de abusos sexuales y uno 
de lesiones cometidos sobre 
dos profesoras ayudantes de 
y una becaria.  

Con la presencia del re-
cién nombrado decano en 
funciones, Carlos Marcelo, 
fueron mayoría las interven-
ciones de los participantes en 
la asamblea que apuntaron 
en la misma dirección: la de 
garantizar que el colectivo 
funcionará como guía de la 
renovación de la facultad, 
más allá de que existan pro-
cesos administrativos que 
deben seguir adelante, como 
la elección de un decano, sin 
ir más lejos. 

Un profesor intervino pa-
ra, tras agradecer «la disposi-
ción y la actitud» a Carlos 
Marcelo, apuntar que «hay 
dos componentes que tienen 
que funcionar al mismo 
tiempo»: el movimiento de 
renovación y los pasos lega-
les. «La parte administrativa 
no se puede comer a la asam-
blea», dijo, y reclamó como 
aval el apoyo que, explicó, le 
otorgó a la propia asamblea 
el Comité de Seguridad y Sa-
lud de la US, que se reunió el 
lunes. «Diga lo que diga el 
rector, tienen que apoyar la 
asamblea si no quiere que le 
cueste el puesto también», 
añadió, e insistió luego: «Ni 
el rector puede eliminar la 
importancia de esta asam-
blea en este proceso». 

«Efectivamente –coincidió 
un compañero–, nos encon-
tramos, y sería bueno que 
confluyeran, estos dos pode-
res: el formal, que ha manda-
do el rector y el real, que re-
presenta la asamblea». 

Con un decano recién di-
mitido, Juan de Pablos, y 
buena parte de la Junta de 
Facultad igualmente dimiti-
da, el momento parece propi-
cio para ese cambio que los 

La asamblea tuvo lugar en el salón de actos de la Facultad de Ciencias de la Educación. / El Correo

participantes de la asamblea 
reclaman para su centro, 
«desde la raíz», de acuerdo 
con las palabras de otra parti-
cipante. El propio Carlos 
Marcelo, flamante decano en 
funciones, lo ratificó en su 
breve intervención: «La re-
novación sólo pasa por la di-
solución de la Junta de Facul-
tad. Que no puede darse por 
las renuncias de los miem-
bros, sino que hay que hacer 
un acto formal», resumió, e 
insistió en su deseo de acele-
rar ese proceso todo lo que la 
normativa permita.  

Marcelo recogió apoyos. 
«Quiero agradecer a Carlos 
(Marcelo) la idea que ha ma-
nifestado, porque coincide 
con lo que la asamblea discu-
tió la semana pasada. Es la 
única alternativa para que 
salgamos reforzados», expli-
có una de las personas en las 
que el propio decano en fun-
ciones ha pensado para que 
formen parte de su equipo de 
gobierno. Provisional, claro.  

La discusión mantuvo un 
alto grado de acuerdo, y val-

ga otra intervención para de-
mostrarlo: «Lo que me preo-
cupa es la raíz del problema», 
apuntó una participante, que 
volvió a aludir a la necesidad 
de «democratización» de la 
facultad, y planteó cuestio-
nes de funcionamiento que 
fueron, al final, las que traje-
ron los mayores desencuen-
tros. «¿Cómo va continuar la 
asamblea?», cuestionó sobre 
sus funciones, su composi-
ción y sus estrategias, «para 
que sea a largo plazo», y no se 
quede en el momento actual 
de la indignación, sino que se 
alcance «una construcción 
de pilares fuertes». 

Los movimientos asam-
blearios, y eso es difícilmente 
rebatible, son trabajosos, so-
bre todo desde el momento 
en el que surge la duda de si 
es necesario que algunas per-
sonas gestionen su funciona-
miento. Luego, además, hay 
que elegirlos. Pero, en este 
caso, hay cuestiones que sí 
están claras de forma mayori-
taria. Serán las que marquen 
el camino del colectivo. ~

La asamblea tuvo el interés añadi-
do de la intervención del recién 
elegido decano en funciones, Car-
los Marcelo. «Nunca he tenido la 
intención de ser decano y nunca 
voy a querer seguir siendo deca-
no», comenzó. «Entiendo esta res-
ponsabilidad que me piden mi 
rector y mi universidad como un 
servicio», explicó, y apuntó que 
intentará «que el trabajo que reali-
ce sea en la línea de coser las cos-
turas de esta facultad». Repartió 
también responsabilidades: «No 
es solamente culpa nuestra. Ha 
habido un entorno que ha favore-
cido el silencio. Todos deben asu-
mir la responsabilidades».  
El rector no es ahora mismo una 
de las personas más queridas en la 

facultad, pero Marcelo se refirió a 
él en términos, como poco, correc-
tos. «Ayer me reuní con el rector. 
Él está apoyando la salida más rá-
pida y ventajosa para la facultad, 
(...) esperando que se cumpla la 
propuesta que yo hago y en muy 
poco plazo podamos poner en 
marcha el reloj de la renovación». 
«El rector me urge a convocar la 
Junta de Centro para explorar la 
renovación», que «ha de pasar por 
la apertura de un nuevo escenario 
que permita la elección de una 
Junta de Facultad y un equipo de-
canal», insistió. De hecho, en línea 
con su deseo «de  que este proceso 
fuera lo más rápido posible», to-
mará dos medidas: «Nombrar un 
equipo decanal reducido y parita-
rio» para retomar el trabajo diario 
con garantías y fijar para este jue-
ves una reunión extraordinaria de 
la Junta de Facultad con un único 
punto: el estudio y aprobación del 
procedimiento de renovación de 
ese órgano.

Carlos Marcelo

«MI TRABAJO ES 
SER MEDIADOR;  
NO ASUMO OTRA 
RESPONSABILIDAD»

«La parte 
administrativa 
no se puede 
comer a la 
asamblea»
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SEVILLA 

La Policía retomará la búsqueda de 
Marta del Castillo en el río Guadalqui-
vir dentro de las nuevas diligencias 
que han emprendido. Esa fue la infor-
mación que saltó a los teletipos en el 
octavo aniversario de la desaparición 
de la joven en Sevilla, citando fuentes 
de la investigación.  

Sin embargo, horas después de que 
esta noticia estuviera en las portadas 
«on line» de todos los medios de co-
municación, un nuevo cable de agen-
cia afirmaba que la Policía no había 
tomado ninguna decisión sobre un 
nuevo rastreo citando en este caso 
fuentes policiales.  

Y en este cruce de informaciones con-
tradictorias, el ministro del Interior, 
Juan Ignacio Zoido, confirmaba que se 
han ampliado las diligencias policiales 
y que se tomarán las medidas que sean 
necesarias siempre que tengan el res-
paldo del juez. Si bien, precisó que no 
hay novedades aunque sí nuevas «afir-
maciones» y que por ese motivo la Po-
licía ha decidido realizar nuevas inda-

gaciones. Sin embargo, Zoido no se re-
firió en ningún momento a que los agen-
tes vuelva a buscar en el Guadalquivir. 

Zoido también envió un recuerdo y 
un abrazo a la familia de la joven, cuya 
«angustia y desazón» comparte, y avan-
zó que antes de verano será «una au-
téntica realidad» el registro nacional 
de desaparecidos. 

Ese registro servirá para recoger y 
coordinar todos los datos que existan 
sobre cualquier persona desapareci-
da que podrán ser consultados por 
cualquier fuerza o cuerpo de seguri-
dad del Estado. 

El pasado 12 de enero, el padre de 
Marta, Antonio del Castillo, se reunió 
con la Policía Nacional para analizar 
el informe que entregó al juez de Ins-
trucción número 4 de Sevilla y que sos-
tiene que el asesino confeso, Miguel 
Carcaño, podría haber arrojado el cuer-
po a una zona del río donde no se ha 
buscado aún. 

El informe ha sido elaborado por el 
geofísico Luis Avial –que buscó a Mar-
ta en la zona de Majaloba con un geo-
rradar– y un criminólogo, quienes han 
realizado un estudio en la dársena del 
Guadalquivir para lo que han emplea-
do una especie de sonar o radar subma-
rino de los utilizados para detectar los 
pecios.  El juez, que mantiene abierta 
una pieza separada para la búsqueda 
del cuerpo de Marta, ofició a la Policía 
que analizara el informe y decidiera si 
es conveniente reactivar la búsqueda. 

Una nueva búsqueda 
de Marta del Castillo, 
todavía en el aire
∑ El ministro del 

Interior admite que no 
hay novedades en el 
caso pero que se 
amplían las diligencias 

S. L. SEVILLA 

El PP insta a la Junta de Andalucía a 
que, una vez que se materialice a su 
favor la cesión por parte de la Univer-
sidad de Sevilla del edificio de la Es-
cuela Universitaria Politécnica, des-
tine dicho equipamiento para alber-
gar servicios públicos en beneficio de 
los vecinos del distrito Los Remedios. 
Entre ellos, los populares plantean un 
centro de día para personas mayores, 
un ambulatorio, una biblioteca, una 
nueva sede del distrito o «cualquier 
otro uso que demandan las necesida-
des del barrio, dependiendo de las po-
sibilidades del propio inmueble», afir-
maba ayer la concejal del grupo po-
pular en el Ayuntamiento de Sevilla 
Carmen Ríos. 

Esta propuesta la planteará el PP en 
una moción que elevarán al próximo 
pleno. Según Ríos, el anunciado trasla-
do de la Facultad Politécnica ha gene-

rado un «espacio de oportunidad» para 
el barrio de Los Remedios, que consi-
dera que debe ser aprovechado por el 
gobierno municipal para «dotar con ser-
vicios públicos de calidad a un distrito 
deficitario en equipamientos públicos». 
A través de un comunicado, la edil po-
pular recordaba que los vecinos lo han 
reivindicado en «numerosas ocasiones».  

En caso de que la Junta decida des-
tinar el edificio de la Politécnica en el 
sentido expuesto, se va a pedir que se 
constituya una comisión integrada por 
el Ayuntamiento, la Junta y represen-
tantes vecinales que estudien «los usos 
más idóneos a los que debe destinar-
se este equipamiento, conforme a las 
necesidades». 

Los Remedios es el «único distrito 
en toda Sevilla que no cuenta con un 
centro de día para personas mayores, 
o que tan sólo dispone de un único cen-
tro de salud», lamentan desde el PP. 

El PP pide que el edificio de la 
Politécnica se destine al distrito 

LOS REMEDIOS

JAIME GARCÍA  
Una fotografía de la joven que desapareció hace ocho años

abcdesevilla.es/sevilla
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El PP pide que la
Politécnica se destine
a servicios públicos
LOS REMEDIOS. La concejal
del PP Carmen Ríos presentó
ayer una de las propuestas or-
dinarias que su formación lle-
va al próximo pleno, que se ce-
lebra el viernes, y en la que se
insta a la Junta de Andalucía a
que, una vez que se materiali-
ce a su favor la cesión por par-
te de la Universidad de Sevilla
del edificio de la Escuela Uni-
versitaria Politécnica, destine
dicho equipamiento para al-
bergar usos dotacionales pú-
blicos en beneficio de los veci-
nos del distrito Los Remedios.

5
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TAXIS Para evitar el “monopolio” UNIVERSIDAD En beneficio de los vecinos de Los Remedios PARA 2017

La concejal Carmen Ríos (PP) conversa con el portavoz municipal, Alberto Díaz, junto a la Politécnica. PP

Sevilla  | Local

SEVILLA | La concejal del Grupo
Popular en el Ayuntamiento
de Sevilla Carmen Ríos pre-
sentó ayer una de las pro-
puestas ordinarias que su for-
mación lleva al próximo ple-
no y en la que se insta a la Jun-
ta de Andalucía a que, una
vez que se materialice a su fa-
vor la cesión por parte de la
Universidad de Sevilla del
edificio de la Escuela Univer-
sitaria Politécnica, destine di-
cho equipamiento para alber-
gar usos dotacionales públi-
cos en beneficio de los veci-
nos del distrito Los Remedios.

Entre ellos, la delegada
planteó un centro de día para
personas mayores, un centro
de salud, una biblioteca, una
nueva sede del distrito Los

Remedios o “cualquier otro
uso que demandan las nece-
sidades del barrio, depen-
diendo de las posibilidades
del propio edificio”. 

Así, Ríos explicó que el
anunciado traslado de la Es-
cuela  Politécnica allí ubicada
ha generado un “espacio de
oportunidad” para el barrio
de Los Remedios, que consi-
dera que debe ser aprovecha-
do por el gobierno municipal
para “dotar con servicios pú-
blicos de calidad a un distrito
deficitario en equipamientos
públicos”.

A través de un comunica-
do, ha destacado que los veci-
nos han reivindicado en “nu-
merosas ocasiones” que se
destine a este inmueble equi-

pamientos “tan necesarios”
como un centro de salud, un
centro de día para personas
mayores, una biblioteca, una
mejora de la sede municipal
del distrito o cualquier otro
servicio público de los que el
distrito “carece o resulta defi-
citario”.

Por ello, la concejal del PP
ha indicado que, en caso de
que la Junta decida destinar
el edificio de la Politécnica en
el sentido expuesto, se va a
pedir que se constituya una
comisión integrada por el
Ayuntamiento, la Junta y re-
presentantes vecinales que
estudien “los usos más idóne-
os a los que debe destinarse
este equipamiento, conforme
a las necesidades”.

El PP pide usar la Politécnica
para servicios públicos

PSOE diseña
una agenda
en defensa
del colectivo
LGTBI

SEVILLA | La secretaria general
del PSOE de Sevilla, Verónica
Pérez, aseguró ayer que la de-
fensa del colectivo LGTBi es
“una de las banderas del so-
cialismo y va a tener un papel
fundamental en la agenda
política de 2017”.

La dirigente provincial se
reunió con los coordinadores
locales del grupo LGBTi del
PSOE de Sevilla, para abordar
las acciones que se van a lle-
var a cabo este nuevo año en
torno a la Ley socialista de
Igualdad de Trato y No Discri-
minación por razón de Orien-
tación Sexual o Identidad de
Género en Andalucía, que se
está tramitando en el Parla-
mento andaluz.

“Vamos a desarrollar en la
provincia una intensa agenda
este 2017 en torno a la ley im-
pulsada por el PSOE de Anda-
lucía, con actuaciones con-
cretas en los municipios sevi-
llanos en defensa del colecti-
vo LGBTi”, explicó la secreta-
ria general socialista. Veróni-
ca Pérez destacó que la ley
promovida por el Grupo so-
cialista es una “norma ambi-
ciosa, pionera y trasversal,
que volverá a situar a Andalu-
cía en la vanguardia de la de-
fensa del colectivo LGTBi y
que cuenta con todas las ga-
rantías jurídicas”.

Una ley que, según recor-
dó, recogerá acciones concre-
tas como un Programa de In-
formación y Atención LGTBI
para brindar información,
atención, formación, aseso-
ramiento y sensibilización. 

SEVILLA | Javier Millán, porta-
voz de Ciudadanos en el
Ayuntamiento de Sevilla, ha
apostado este martes por re-
gular la parada de taxis del
aeropuerto de San Pablo me-
diante un “turno rotatorio”,
para evitar un “monopolio” y
los incidentes derivados de la
situación actual. En ese senti-
do, elevará una pregunta al
pleno al objeto de aclarar por
qué el Gobierno local socialis-
ta no aplica esta opción ava-
lada por el TSJA.

Javier Millán alertó ayer de
que la situación que atraviesa
la parada de taxis del aero-
puerto hispalense “afecta
gravemente al orden público,
a la seguridad, a la calidad de
este servicio público y sobre
todo al turismo y la imagen de
la ciudad, en la que es una de
sus principales puertas de en-
trada”. Así, considera que el
servicio de taxis en el aero-
puerto está “monopolizado,
sin que haya libre competen-
cia”, y por ello demanda que
el delegado de Movilidad,
Juan Carlos Cabrera, “compa-

rezca ante el pleno y explique
por qué no aborda la situa-
ción ni hace absolutamente
nada ante este problema”.

Desde C’s recuerdan que
hace 16 años, cuando el ac-
tual delegado de Movilidad
dirigía el Instituto del Taxi, se
decidió instaurar el turno ro-
tativo “para que en el aero-
puerto pudieran trabajar to-
dos los taxistas y no solo unos
pocos”, algo que fue avalado
por el TSJA pero, finalmente,
el propio Cabrera “guardó la
sentencia en un cajón y tomó
la decisión de pactar con el
gremio la solución de implan-
tar una tarifa única muy cos-
tosa para el ciudadano y que
no ha servido para acabar con
los conflictos”.

Por otro lado, la asociación
Foro Taxi Libre ha solicitado
ante la Subdelegación del Go-
bierno la celebración de una
concentración del taxi para el
13 de febrero, en pro de una
“lucha” de las instituciones y
el propio sector contra el “in-
trusismo, las malas praxis en
el servicio”. 

Millán aboga
por el turno
rotatorio en el
aeropuerto
PREGUNTA AL PLENO___C’s cuestiona
por qué el Ayuntamiento no aplica
esta opción avalada por el TSJA

PRESUPUESTOS MUNICIPALES Ambas formaciones han elaborado una batería de propuestas para “un cambio de rumbo” en la materia

Medidas conjuntas de Participa e IU para el empleo
SEVILLA | El trabajo conjunto de
CGT, Participa Sevilla e Iz-
quierda Unida ha llevado a la
elaboración de una batería de
medidas que se plantearán en
el próximo Pleno con el  obje-
tivo de reforzar el papel que
desempeña el Ayuntamiento
hispalense a la hora de com-
batir el paro en la ciudad, “fa-
voreciendo así el fomento del
empleo de calidad y la correc-
ta ejecución de los programas
de formación, orientación e
inserción laboral que gestio-

na el Consistorio”. Según ex-
plicaron en rueda de prensa
el portavoz municipal de IU,
Daniel González Rojas; el
concejal de Participa, Julián
Moreno, y Pepe Moreno, de

CGT, el objetivo “no es otro
que el de propiciar un cambio
de rumbo en las políticas de
empleo”.  Así, ambas fuerzas
políticas reclaman la contra-
tación de personal técnico
para tutorizar las tareas de las
personas que trabajan o lo
van a hacer próximamente
para el Ayuntamiento, en el
marco de los programas de fo-
mento del empleo como el Pa-
cas, el Emplea Joven o el Em-
plea Plus, al objeto de super-
visar el aprendizaje en el

puesto y de garantizar que re-
almente se realizan las tareas
asignadas. Igualmente, estas
organizaciones proponen la
contratación de equipos téc-
nicos propios del Ayunta-
miento para coordinar las dis-
tintas actuaciones y trabajos
externos a desarrollar en la
zona norte de la ciudad a tra-
vés de los fondos europeos
que el Consistorio hispalense
va a recibir a cuenta de la Es-
trategia Edusi.

La revisión de los criterios

del programa municipal Sevi-
lla Integra, para que exista un
mayor control por parte del
Ayuntamiento sobre los fon-
dos destinados y las activida-
des que efectúan las entida-
des beneficiarias; la reversión
de la gestión de la Escuela de
Hostelería de Torreblanca a
manos municipales, o la
constitución de una bolsa de
técnicos de programas de em-
pleo para darle estabilidad a
los profesionales que los im-
parten y promover la operati-

vidad funcional son otras de
las medidas planteadas.

De lo que se trata, según ex-
plicó González Rojas, es de
que el Ayuntamiento “deje de
comportarse como un espec-
tador ante el drama del paro y
vuelva a ser un agente proac-
tivo en la creación de empleo,
tomando las riendas de estas
políticas”. 

“Con esta moción, nos ha-
cemos eco de la propuesta de
CGT de intentar tutorizar los
planes de empleo a través de
un equipo de empleados pú-
blicos”, destacó por su parte
el edil de Participa Sevilla Ju-
lián Moreno. 

El objetivo es el de
reforzar el papel del
Consistorio contra el
paro y el de fomentar
el empleo de calidad 

USUARIO
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Andalucía

ANDALUCÍA.Sevilla. PP pide que Junta use la
Politécnica para servicios públicos en beneficio de
los vecinos de Los Remedios
SEVILLA, 24 Ene. (EUROPA PRESS) 

La concejal del Grupo Popular en el Ayuntamiento de Sevilla Carmen Ríos ha presentado una de las propuestas
ordinarias que su formación lleva al próximo pleno y en la que se insta a la Junta de Andalucía a que, una vez
que se materialice a su favor la cesión por parte de la Universidad de Sevilla del edificio de la Escuela
Universitaria Politécnica, destine dicho equipamiento para albergar usos dotacionales públicos en beneficio de
los vecinos del distrito Los Remedios.

Entre ellos, plantea un centro de día para personas mayores, un centro de salud, una biblioteca, una nueva sede
del distrito Los Remedios o "cualquier otro uso que demandan las necesidades del barrio, dependiendo de las
posibilidades del propio edificio".

Así, Ríos ha explicado que el anunciado traslado de la Facultad Politécnica allí ubicada ha generado un
"espacio de oportunidad" para el barrio de Los Remedios, que considera que debe ser aprovechado por el
gobierno municipal para "dotar con servicios públicos de calidad a un distrito deficitario en equipamientos
públicos".

A través de un comunicado, ha destacado que los vecinos han reivindicado en "numerosas ocasiones" que se
destine a este inmueble equipamientos "tan necesarios" como un centro de salud, un centro de día para personas
mayores, una biblioteca, una mejora de la sede municipal del distrito o cualquier otro servicio público de los
que el distrito "carece o resulta deficitario".

Por ello, la concejal del PP ha indicado que, en caso de que la Junta decida destinar el edificio de la Politécnica
en el sentido expuesto, se va a pedir que se constituya una comisión integrada por el Ayuntamiento, la Junta y
representantes vecinales que estudien "los usos más idóneos a los que debe destinarse este equipamiento,
conforme a las necesidades".

Al respecto, Ríos ha destacado que el distrito Los Remedios es una de las zonas de la ciudad que "necesita
completar la dotación de sus equipamientos públicos, ya que las necesidades de los vecinos han ido creciendo
de manera inversamente proporcional a la dotación o prestación de servicios públicos allí radicados". "La
propia conformación del barrio y su estructura hacen imposible la obtención de nuevos suelos que alberguen
más dotaciones o nuevos servicios públicos, por lo que debemos aprovechar las oportunidades que se nos
presenten", añade.

De esta manera, Carmen Ríos ha manifestado que "es significativo el déficit de equipamientos públicos en Los
Remedios" y ha resaltado que, por ejemplo, es el "único distrito en toda Sevilla que no cuenta con un centro de
día para personas mayores, y que tan sólo dispone de un único centro de salud".

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.



El programa se extenderá 
a más de 3.600 familias y 
8.000 niños en los nueve 
municipios que integran 
un proyecto que busca 
mejorar las estrategias 
parentales y el desarrollo 
positivo de los hijos 

:: NACHO CAVIA 
LOS CORRALES. Los Corrales de 
Buelna vuelve a ser pionero en pro-
yectos sociales propiciados desde el 
Gobierno de Cantabria, esta vez con 
la puesta en marcha de la primera 
mesa territorial del Programa de 
Apoyo Integral de las Familias, un 
plan con dos años de duración que 
se extenderá a otros ocho munici-
pios de la región paulatinamente. 
Si en su día el ayuntamiento fue pio-

nero en el proyecto Municipio Edu-
cativo, en esta ocasión lo es en un 
programa que implica a todos los es-
tamentos sociales en la protección 
a la infancia y la adolescencia «para 
conseguir niños y adolescentes fe-
lices y seguros que permitirán tener 
una sociedad feliz y segura», como 
señaló la vicepresidenta y conseje-
ra de Universidades e Investigación, 
Medio Ambiente y Política Social, 
Eva Díaz Tezanos, ante una trein-
tena de componentes de esa prime-
ra mesa territorial.  

Destacó el carácter «totalmente 
innovador» de un programa «en el 
que están puestos muchos ojos, al 
ser la primera experiencia de un pro-
yecto de estas características que se 
va a poner en marcha en el país». 
Por ello, desde la Universidad de Se-
villa se asesorará y evaluará los re-
sultados del programa «para saber 
si es o no eficaz o si ayuda o no a ni-

ños, adolescentes y familias», dijo 
Díaz Tezanos. 

Se trata de un programa que lle-
gará a 3.617 hogares de Los Corrales 
de Buelna, Santoña, Cartes, Reocín, 
Santillana del Mar, Alfoz de Llore-

do, Ruiloba, Comillas y Udías, es de-
cir, a 7.883 niños y niñas de entre 0 
y 17 años, combinando población 
urbana como Los Corrales de Buel-
na o Santoña; rural, como Udías o 
Ruiloba; con una media de edad muy 
joven, como Cartes; o más enveje-
cida, como Santillana del Mar. Una 
experiencia que llegará de momen-
to al 8,5% de niños y adolescentes 
de Cantabria para ir extendiéndose 
progresivamente al resto de la Co-
munidad Autónoma. 

Representantes de los servicios 
sociales del Ayuntamiento  de Los 
Corrales de Buelna y el centro de sa-
lud Besaya, de los colegios e insti-
tutos, de las asociaciones de padres 
y madres, además de las administra-
ciones regional y local asistieron a 
una presentación en la que la vice-
presidenta fue muy clara: «el éxito 
del programa dependerá de si logra-
mos ir de la mano familias, profe-

sionales y administraciones».  
También asistió una representa-

ción de la Fundación Cruz de los Án-
geles, participación que destacó Díaz 
Tezanos adelantando la puesta a dis-
posición de los integrantes de la 
mesa de un equipo de profesiona-
les de esa «prestigiosa» fundación, 
«responsables directos de la ejecu-
ción del programa». 

La vicepresidenta incidió en que 
el  Gobierno ha decidido traer ese 
programa hasta los municipios ya 
que «creemos firmemente en que 
las políticas de apoyo a las familias 
donde mejor se pueden desarrollar 
es en el ámbito de lo local, pero ne-
cesitamos de la colaboración de to-
dos los agentes educativos, sanita-
rios, sociales, culturales, ya que fun-
cionará según el compromiso e im-
plicación de todos». 

«Alguien en quien apoyarse» 
Junto a la vicepresidenta y la direc-
tora general de Política Social, Cha-
bela Méndez, presidió la mesa la al-
caldesa de Los Corrales de Buelna, 
Josefina González, quien agradeció 
al Gobierno el volver a apostar por 
el municipio para poner en marcha 
un programa en el que destacó su 
carácter de prevención y respuesta 
«humana» ante cualquier necesidad 
de las familias, «la posibilidad de te-
ner alguien en quien apoyarse, que 
te pueda ayudar». «Es una labor que 
no se ve, como puede ser una carre-
tera, es una labor básica de carácter 
social tan importante como el ma-
yor de los acueductos», apuntó. 

Carolina Diez, Educadora Social 
y responsable de la mesa territorial 
de Los Corrales de Buelna, explicó 
que es un programa de atención «a 
todas las familias» que tiene como 
objetivo «mejorar las estrategias pa-
rentales en los hogares y el desarro-
llo positivo de los hijos, marcado 
todo ello por el concepto de paren-
talidad positiva, un enfoque que 
apuesta por una crianza basada en 
el afecto, en la consideración den-
tro de límites que tienen como fin 
último el bienestar de los niños». 

El programa de apoyo integral a 
las familias dio sus primeros pasos 
en Santoña, en 2010, y para ello se 
contó con la colaboración de un gru-
po de expertos a nivel internacio-
nal en temas de infancia de la Uni-
versidad de Sevilla. En 2011 el pro-
yecto «quedó en un cajón», y el año 
pasado desde el Ejecutivo regional, 
se decidió recuperarlo, por el «enor-
me beneficio social» que este pro-
yecto implica y, pasar de la parte teó-
rica a su implantación práctica, con-
tando de nuevo con el asesoramien-
to de la Universidad de Sevilla.

Los Corrales abre el telón de un plan 
pionero de apoyo integral a la familia

Méndez, Díaz Tezanos y González, en la apertura de la mesa territorial del programa de apoyo a la familia en Los Corrales. :: DM

«Niños y adolescentes 
felices y seguros 
permitirán tener una 
sociedad feliz y segura»
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Deporte universitario

ABC 

El Servicio de Actividades Deporti-
vas de la Universidad de Sevilla ya se 
prepara para dar el pistoletazo de sa-
lida al segundo cuatrimestre en los 
cursos para adultos de tenis y pádel. 
Estas actividades, que se ofrecen 
como suplemento al abono mensual, 
comenzarán el lunes 30 de enero y 
cerrarán la temporada el 2 de junio.  

Las inscripciones están abiertas 
tanto para los miembros de la Comu-
nidad Universitaria como para las 
personas ajenas, que pueden matri-
cularse de forma online a través de 
la Oficina Virtual y de forma presen-
cial en la de Atención al Cliente.  

Desde el Servicio recuerdan que, 
salvo en los cursos de iniciación, los 
nuevos inscritos tendrán que acredi-
tar el nivel correspondiente al curso 
que solicitan. Para ello, los interesa-
dos podrán presentar la ficha de eva-
luación del pasado curso o realizar 
una prueba de nivel pidiendo la cita 
en las Oficinas de Atención al Clien-
te o en el formulario disponible en la 
web. Aquellos usuarios que ya estén 
inscritos en un curso o alguno de los 
monitores le hayan realizado alguna 
prueba de nivel, pueden inscribirse 
directamente en el nivel indicado. 

Todo listo para el 
segundo 
cuatrimestre 

Tenis y pádel

ABC 

SEVILLA 

Desde el Servicio de Actividades De-
portivas de la Universidad de Sevilla 
abren el plazo de inscripción para el 
nuevo Torneo Abierto de Fútbol 7 en 
el que podrán participar usuarios del 
Servicio sin necesidad de pertenecer 
a la Universidad de Sevilla y cuyo pla-
zo de inscripción finaliza el próximo 
30 de enero. De esta forma, la reserva 
de plaza se deberá realizar a través de 
la Oficina Virtual del SADUS, siendo 
el capitán o delegado el que dé de alta 
al equipo e inscriba al resto de depor-
tistas. 

Para participar será necesario que 
los jugadores estén en posesión del 
Pase anual, Pase de Temporada o Abo-
no del SADUS en vigor durante el tiem-
po que trascurra el torneo. Además, 
otro de los requisitos es ser mayor de 
16 años y que los conjuntos tengan un 
mínimo de ocho jugadores y un máxi-

mo de doce. Asimismo, podrán formar 
parte del equipo tres jugadores «visi-
tantes» que no sean usuarios del Ser-
vicio pero que tendrán que sacarse el 
Pase de Día para entrar en las instala-
ciones cada jornada que jueguen. 

Se han establecido varias modalida-
des y precios de inscripción, dependien-
do si los equipos quieren recibir cami-
setas oficiales de la competición y si 
sus miembros forman parte o no de la 
Comunidad Universitaria. Una vez ins-
critos los diferentes equipos, se proce-
derá al sorteo de grupos y a establecer 
el calendario de competición. 

El torneo contará con una fase de 
grupos previa, en la que se formarán 
grupos de cuatro equipos y se clasifi-
carán para la fase final los dos conjun-
tos con mayor puntuación de cada uno. 
Una vez concluida esta primera fase, 
los siguientes enfrentamientos se de-
cidirán en eliminatorias directas, ob-
teniendo trofeos los dos primeros cla-
sificados. 

Los calendarios de la competición 
y la fecha de la misma, serán publica-
das en la página web www.sadus.us.es 

y a través de la Oficina Virtual ser irán 
actualizando los resultados y enfren-
tamientos para que puedan ser con-
sultados en cualquier momento.

Abierto el plazo de inscripción 
para el Torneo de Fútbol 7 
∑ La fecha límite es el 30 

de enero y tendrá lugar 
en las instalaciones de 
Los Bermejales

ABC 

El Servicio de Actividades Deporti-
vas de la Universidad de Sevilla si-
gue ampliando su programa de acti-
vidades en el medio natural y ofrece 
a sus usuarios la oportunidad de ex-
plorar las profundidades marinas. 
Sin duda, una experiencia de aven-
tura sin igual que permite ver el mun-
do bajo las olas. 

El curso se llevará a cabo del 6 al 
12 de marzo, una semana de clases 
donde obtener la certificación de bu-
ceo con el curso PADI Open Water Di-
ver, el curso de buceo más popular y 
más reconocido del mundo. Durante 
las jornadas del lunes y martes y con 
horario de 19.30 a 21.30, se imparti-
rán las clases teóricas en el CDU Los 
Bermejales y el miércoles, de 12.30 a 

15.30 horas, se pasará a las clases prác-
ticas en la piscina del centro. Ya el 
viernes, la expedición viajará a la He-
rradura (Granada) para el sábado y 
domingo realizar dos inmersiones al 
día en aguas abiertas. 

Para inscribirse en un curso PADI 
Open Water Diver, será necesario ser 
mayor de edad, saber nadar y tener 
una buena salud física. Por otro lado, 
no se requiere experiencia previa con 
el buceo. La inscripción ya puede rea-
lizarse en cualquiera de las oficinas 
de Atención al Cliente del SADUS: 
CED Pirotecnia o CDU Bermejales en 
horario de mañana o tarde, o en su 
Oficina virtual.

El SADUS lanza un nuevo 
curso PADI de buceo 

Actividades

ABC 
Instante de un partido de fútbol 7 en Los Bermejales

abcdesevilla.es/deportes
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Deporte universitario

ABC 

El Servicio de Actividades Deporti-
vas de la Universidad de Sevilla ya se 
prepara para dar el pistoletazo de sa-
lida al segundo cuatrimestre en los 
cursos para adultos de tenis y pádel. 
Estas actividades, que se ofrecen 
como suplemento al abono mensual, 
comenzarán el lunes 30 de enero y 
cerrarán la temporada el 2 de junio.  

Las inscripciones están abiertas 
tanto para los miembros de la Comu-
nidad Universitaria como para las 
personas ajenas, que pueden matri-
cularse de forma online a través de 
la Oficina Virtual y de forma presen-
cial en la de Atención al Cliente.  

Desde el Servicio recuerdan que, 
salvo en los cursos de iniciación, los 
nuevos inscritos tendrán que acredi-
tar el nivel correspondiente al curso 
que solicitan. Para ello, los interesa-
dos podrán presentar la ficha de eva-
luación del pasado curso o realizar 
una prueba de nivel pidiendo la cita 
en las Oficinas de Atención al Clien-
te o en el formulario disponible en la 
web. Aquellos usuarios que ya estén 
inscritos en un curso o alguno de los 
monitores le hayan realizado alguna 
prueba de nivel, pueden inscribirse 
directamente en el nivel indicado. 

Todo listo para el 
segundo 
cuatrimestre 

Tenis y pádel

ABC 

SEVILLA 

Desde el Servicio de Actividades De-
portivas de la Universidad de Sevilla 
abren el plazo de inscripción para el 
nuevo Torneo Abierto de Fútbol 7 en 
el que podrán participar usuarios del 
Servicio sin necesidad de pertenecer 
a la Universidad de Sevilla y cuyo pla-
zo de inscripción finaliza el próximo 
30 de enero. De esta forma, la reserva 
de plaza se deberá realizar a través de 
la Oficina Virtual del SADUS, siendo 
el capitán o delegado el que dé de alta 
al equipo e inscriba al resto de depor-
tistas. 

Para participar será necesario que 
los jugadores estén en posesión del 
Pase anual, Pase de Temporada o Abo-
no del SADUS en vigor durante el tiem-
po que trascurra el torneo. Además, 
otro de los requisitos es ser mayor de 
16 años y que los conjuntos tengan un 
mínimo de ocho jugadores y un máxi-

mo de doce. Asimismo, podrán formar 
parte del equipo tres jugadores «visi-
tantes» que no sean usuarios del Ser-
vicio pero que tendrán que sacarse el 
Pase de Día para entrar en las instala-
ciones cada jornada que jueguen. 

Se han establecido varias modalida-
des y precios de inscripción, dependien-
do si los equipos quieren recibir cami-
setas oficiales de la competición y si 
sus miembros forman parte o no de la 
Comunidad Universitaria. Una vez ins-
critos los diferentes equipos, se proce-
derá al sorteo de grupos y a establecer 
el calendario de competición. 

El torneo contará con una fase de 
grupos previa, en la que se formarán 
grupos de cuatro equipos y se clasifi-
carán para la fase final los dos conjun-
tos con mayor puntuación de cada uno. 
Una vez concluida esta primera fase, 
los siguientes enfrentamientos se de-
cidirán en eliminatorias directas, ob-
teniendo trofeos los dos primeros cla-
sificados. 

Los calendarios de la competición 
y la fecha de la misma, serán publica-
das en la página web www.sadus.us.es 

y a través de la Oficina Virtual ser irán 
actualizando los resultados y enfren-
tamientos para que puedan ser con-
sultados en cualquier momento.

Abierto el plazo de inscripción 
para el Torneo de Fútbol 7 
∑ La fecha límite es el 30 

de enero y tendrá lugar 
en las instalaciones de 
Los Bermejales

ABC 

El Servicio de Actividades Deporti-
vas de la Universidad de Sevilla si-
gue ampliando su programa de acti-
vidades en el medio natural y ofrece 
a sus usuarios la oportunidad de ex-
plorar las profundidades marinas. 
Sin duda, una experiencia de aven-
tura sin igual que permite ver el mun-
do bajo las olas. 

El curso se llevará a cabo del 6 al 
12 de marzo, una semana de clases 
donde obtener la certificación de bu-
ceo con el curso PADI Open Water Di-
ver, el curso de buceo más popular y 
más reconocido del mundo. Durante 
las jornadas del lunes y martes y con 
horario de 19.30 a 21.30, se imparti-
rán las clases teóricas en el CDU Los 
Bermejales y el miércoles, de 12.30 a 

15.30 horas, se pasará a las clases prác-
ticas en la piscina del centro. Ya el 
viernes, la expedición viajará a la He-
rradura (Granada) para el sábado y 
domingo realizar dos inmersiones al 
día en aguas abiertas. 

Para inscribirse en un curso PADI 
Open Water Diver, será necesario ser 
mayor de edad, saber nadar y tener 
una buena salud física. Por otro lado, 
no se requiere experiencia previa con 
el buceo. La inscripción ya puede rea-
lizarse en cualquiera de las oficinas 
de Atención al Cliente del SADUS: 
CED Pirotecnia o CDU Bermejales en 
horario de mañana o tarde, o en su 
Oficina virtual.

El SADUS lanza un nuevo 
curso PADI de buceo 

Actividades

ABC 
Instante de un partido de fútbol 7 en Los Bermejales

abcdesevilla.es/deportes
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Deporte universitario

ABC 

El Servicio de Actividades Deporti-
vas de la Universidad de Sevilla ya se 
prepara para dar el pistoletazo de sa-
lida al segundo cuatrimestre en los 
cursos para adultos de tenis y pádel. 
Estas actividades, que se ofrecen 
como suplemento al abono mensual, 
comenzarán el lunes 30 de enero y 
cerrarán la temporada el 2 de junio.  

Las inscripciones están abiertas 
tanto para los miembros de la Comu-
nidad Universitaria como para las 
personas ajenas, que pueden matri-
cularse de forma online a través de 
la Oficina Virtual y de forma presen-
cial en la de Atención al Cliente.  

Desde el Servicio recuerdan que, 
salvo en los cursos de iniciación, los 
nuevos inscritos tendrán que acredi-
tar el nivel correspondiente al curso 
que solicitan. Para ello, los interesa-
dos podrán presentar la ficha de eva-
luación del pasado curso o realizar 
una prueba de nivel pidiendo la cita 
en las Oficinas de Atención al Clien-
te o en el formulario disponible en la 
web. Aquellos usuarios que ya estén 
inscritos en un curso o alguno de los 
monitores le hayan realizado alguna 
prueba de nivel, pueden inscribirse 
directamente en el nivel indicado. 

Todo listo para el 
segundo 
cuatrimestre 

Tenis y pádel

ABC 

SEVILLA 

Desde el Servicio de Actividades De-
portivas de la Universidad de Sevilla 
abren el plazo de inscripción para el 
nuevo Torneo Abierto de Fútbol 7 en 
el que podrán participar usuarios del 
Servicio sin necesidad de pertenecer 
a la Universidad de Sevilla y cuyo pla-
zo de inscripción finaliza el próximo 
30 de enero. De esta forma, la reserva 
de plaza se deberá realizar a través de 
la Oficina Virtual del SADUS, siendo 
el capitán o delegado el que dé de alta 
al equipo e inscriba al resto de depor-
tistas. 

Para participar será necesario que 
los jugadores estén en posesión del 
Pase anual, Pase de Temporada o Abo-
no del SADUS en vigor durante el tiem-
po que trascurra el torneo. Además, 
otro de los requisitos es ser mayor de 
16 años y que los conjuntos tengan un 
mínimo de ocho jugadores y un máxi-

mo de doce. Asimismo, podrán formar 
parte del equipo tres jugadores «visi-
tantes» que no sean usuarios del Ser-
vicio pero que tendrán que sacarse el 
Pase de Día para entrar en las instala-
ciones cada jornada que jueguen. 

Se han establecido varias modalida-
des y precios de inscripción, dependien-
do si los equipos quieren recibir cami-
setas oficiales de la competición y si 
sus miembros forman parte o no de la 
Comunidad Universitaria. Una vez ins-
critos los diferentes equipos, se proce-
derá al sorteo de grupos y a establecer 
el calendario de competición. 

El torneo contará con una fase de 
grupos previa, en la que se formarán 
grupos de cuatro equipos y se clasifi-
carán para la fase final los dos conjun-
tos con mayor puntuación de cada uno. 
Una vez concluida esta primera fase, 
los siguientes enfrentamientos se de-
cidirán en eliminatorias directas, ob-
teniendo trofeos los dos primeros cla-
sificados. 

Los calendarios de la competición 
y la fecha de la misma, serán publica-
das en la página web www.sadus.us.es 

y a través de la Oficina Virtual ser irán 
actualizando los resultados y enfren-
tamientos para que puedan ser con-
sultados en cualquier momento.

Abierto el plazo de inscripción 
para el Torneo de Fútbol 7 
∑ La fecha límite es el 30 

de enero y tendrá lugar 
en las instalaciones de 
Los Bermejales

ABC 

El Servicio de Actividades Deporti-
vas de la Universidad de Sevilla si-
gue ampliando su programa de acti-
vidades en el medio natural y ofrece 
a sus usuarios la oportunidad de ex-
plorar las profundidades marinas. 
Sin duda, una experiencia de aven-
tura sin igual que permite ver el mun-
do bajo las olas. 

El curso se llevará a cabo del 6 al 
12 de marzo, una semana de clases 
donde obtener la certificación de bu-
ceo con el curso PADI Open Water Di-
ver, el curso de buceo más popular y 
más reconocido del mundo. Durante 
las jornadas del lunes y martes y con 
horario de 19.30 a 21.30, se imparti-
rán las clases teóricas en el CDU Los 
Bermejales y el miércoles, de 12.30 a 

15.30 horas, se pasará a las clases prác-
ticas en la piscina del centro. Ya el 
viernes, la expedición viajará a la He-
rradura (Granada) para el sábado y 
domingo realizar dos inmersiones al 
día en aguas abiertas. 

Para inscribirse en un curso PADI 
Open Water Diver, será necesario ser 
mayor de edad, saber nadar y tener 
una buena salud física. Por otro lado, 
no se requiere experiencia previa con 
el buceo. La inscripción ya puede rea-
lizarse en cualquiera de las oficinas 
de Atención al Cliente del SADUS: 
CED Pirotecnia o CDU Bermejales en 
horario de mañana o tarde, o en su 
Oficina virtual.

El SADUS lanza un nuevo 
curso PADI de buceo 

Actividades

ABC 
Instante de un partido de fútbol 7 en Los Bermejales

abcdesevilla.es/deportes
 MIÉRCOLES, 25 DE ENERO DE 2017 ABC82 DEPORTES

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

DEPORTES
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21084
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:: EUROPA PRESS 
GRANADA. El ciclo de cine po-
laco contemporáneo de la Filmo-
teca de Andalucía finaliza en su 
sede de Granada con la proyec-
ción de ‘Camper’, del director 
Lukasz Grzegorek, hoy a las 20,30 
horas. 

   La Consejería de Cultura ha 
querido dar a conocer la filmo-
grafía de este país, por ello se han 
proyectado cinco filmes en las se-
des de la Filmoteca de Andalucía 
en Córdoba, Granada, Almería y 
Sevilla (Cicus) en enero «con un 
gran éxito de público, dada la cu-
riosidad despertada por lo inu-
sual de su procedencia», según 
ha informado la Junta de Anda-
lucía en una nota de prensa. 

Finaliza esta programación en 
Granada con la proyección, en la 
sala Val del Omar de la Filmote-
ca de Andalucía, ubicada en la Bi-
blioteca Pública Provincial, de 
‘Camper’ que relata la historia de 
Mateusz (Camper) y Mania que 
llevan varios años casados. Su 
vida parece agradable y fácil: vi-
ven en un piso bonito pagado por 
los suegros, trabajan en lo que les 
gusta. 

Ella es trabajadora y ambicio-
sa, su pasión es la cocina y sueña 
con tener su propio negocio; 
mientras él trabaja como proba-
dor de videojuegos, «un niño eter-
no» al que le gusta vivir sin gran-
des compromisos.    «Estuvieron 
locamente enamorados el uno 
del otro hace tiempo, pero aho-
ra tienen que decidir si el siguien-
te paso en la vida lo quieren ha-
cer juntos», según la sinopsis de 
la película.  

En la terminología de video-
juegos, ‘Camper’ es la persona 
que, en vez de actuar, prefiere es-
conderse y esperar a que alguien 
se coloque en su blanco. 

Con esta actitud pasiva el di-
rector define al protagonista de 
la película, logrando «un sincero 
y divertido retrato generacional 
de los treintañeros».

La Filmoteca cierra 
hoy su ciclo de 
cine polaco con  
la proyección  
de ‘Camper’
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Ecuentro conPedro
Hallffter sobre ‘La
FlautaMágica’

PISTAS
PARA
HOY

Organizado por el Teatro de
la Maestranza y la Asociación
de Amigos de la Ópera. Cicus.
C/ Madre de Dios, 1. 18:30.

Presentación de
‘La Embajadora’,
de Pilar Tena
La autora conversará con
Charo Ramos, Laila González
y Blanca RosaRoca. Galería Haurie.
C/ Guzmán el Bueno, 9. 19:30.

Ciclo II Premio
de Arquitectura
del COAS
Conferencia de JoséMorales y Sara
deGiles, I premio en la Categoría 3.
Fundación Valentín deMadariaga.
Avda. de María Luisa. 20:00.

D
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SEVILLA

E
N la exposición Los objetos
hablan, fondos del Museo
del Prado que se pueden
ver en el Museo de Bellas

Artes, hay un espléndido retrato
de Carlos V realizado por Juan
Pantoja de la Cruz siguiendo el
modelo del retrato ecuestre que
Tiziano hizo de este monarca en
la batalla de Muhlberg. Carlos I
de España y V de Alemania es el
centro de un ciclo de conferencias
que ayer se inició en los salones
de la Maestranza de Sevilla. La
conferencia inaugural, Carlos V, el
origen de la dinastía de los Habs-
burgos, la impartió el catedrático
Carlos Alberto González Sán-
chez, coordinador del ciclo y ca-
tedrático de Historia Moderna de
la Universidad de Sevilla.

Carlos José Hernando, profesor
de Historia Moderna de la Uni-
versidad de Valladolid, habla hoy
de El honor y la gloria: las noblezas
de Carlos V. El ciclo lo cierra ma-
ñana Ramón María Serrera, cate-
drático de Historia de América,
con una conferencia bajo el su-
gestivo título de Carlos V y el Nue-
vo Mundo. Preludio obligado del
gobierno que heredaría su hijo,
Felipe II, reflejado en el título que
eligió Hugh Thomas para su bio-
grafía, El señor del mundo.

Además del retrato de Carlos V
que estos días puede verse en el
Museo de Bellas Artes, muy cerca
del de su hijo Felipe II realizado
por la pintora Sofonisba Anguisso-
la, hay numerosos vínculos de
Carlos V (1500-1558) con la ciu-
dad de Sevilla. El más explícito es

que eligió esta ciudad para casar-
se el 13 de marzo de 1526 con su
prima Isabel de Portugal. Su bis-
nieto Felipe IV se casó con Isabel
de Francia, hermana de Luis XIII,
en ese intercambio de cromos en-
tre los Pirineos, pero ésa es otra
historia. La boda real de Carlos V
con Isabel de Portugal, enlace del
que dentro de nueve años se cum-
plirá medio milenio, fue muy re-
cordada cuando cuatro siglos y
medio más tarde, en marzo de
1995, la infanta Elena se casó en la
Catedral con Jaime de Marichalar
y eligieron para el convite nupcial

el mismo escenario del Alcázar,
cuando era conservador del pala-
cio real más antiguo de Europa Jo-
sé María Cabeza.

Hay un vínculo bibliográfico
fundamental entre Carlos V y
Sevilla. Si este rey nació en Gan-
te y murió en Yuste, en el monas-
terio cacereño, el historiador
Ramón Carande (1887-1986)
tuvo una trayectoria similar. No
fue emperador de Alemania, pe-
ro allí hizo un imperio de cono-
cimiento que le dio una forma-
ción, un trasfondo intelectual
que desembocó, como el mismo

rey, en tierras extremeñas, en la
finca de Capela, Almendral,
donde reposan sus restos.

Edición Abreviada, se lee en la
obra de Carlos V y sus banqueros
que Carande publicó en Crítica.
Dos volúmenes de historia abre-
viada que suman 943 páginas y
que dedica “a la memoria de Mar-
cel Bataillon Monsieur le Prince de
los hispanistas”. Don Ramón mez-
cla el francés y el español para glo-
sar los méritos de su maestro y
amigo, señor de los hispanistas. La
primera parte se titula La vida eco-
nómica en Castilla (1516-1556),

cuatro décadas que enmarcan un
periodo que va de la adolescencia
del monarca a su decadencia. La
segunda parte es La Hacienda Real
de Castilla. Un tema que conocía
como nadie Ramón Carande y del
que se beneficiaron sus alumnos
en la cátedra de Derecho Financie-
ro en la que a su jubilación lo sus-
tituyó Jaime García Añoveros, el
que sería ministro de los Gobier-
nos de Suárez y Calvo-Sotelo.

El prólogo de esta edición de
Carlos V y sus banqueros lo escri-
bió Carande en noviembre de
1977, con ochenta años cumpli-
dos. El mismo año en el que re-
gresó del exilio su buen amigo
Jorge Guillén, el más castellano
de los poetas del 27. Con versos
de Guillén abre la tercera parte,
Los caminos del oro y de la plata:
No te me engrías, dinero, / aun-
que sin cesar te busco, / ya sabes
que no te quiero. Versos de un va-
llisoletano que enseñó en Sevilla
y se enamoró de Málaga que po-
dían figurar en el pedestal de un
tiempo en el que tantos se en-
gríen con un dinero al que bus-
can sin querer queriendo.

La boda en Sevilla de Carlos V
con Isabel de Portugal es el arran-
que de la biografía del monarca
que escribió el hispanista Geoffrey
Parker. Carlos V nunca viajó al
Nuevo Mundo. Viajaron otros.
Ayer se inició en el Círculo de La-
bradores un ciclo de conferencias
titulado Vísperas de la Mar Redon-
da en el que intervino Marcos Pa-
checo Morales-Padrón, nieto del
americanista Morales Padrón.

FRANCISCO CORREAL

fcorreal@diariodesevilla.es

CALLE RIOJA

Carlos V y sus barqueros

Historia.Ayer se inició en laMaestranza un ciclo de conferencias sobre el rey que fue emperador
y abrió el camino al NuevoMundo y se casó en el Real Alcázar con Isabel de Portugal

BELÉN VARGAS

La Puerta del León por la que se accede al Real Alcázar, donde se casó Carlos V con Isabel de Portugal.
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Pese a las masivas 
movilizaciones 

ciudadanas de las 
mareas blancas, Marín 
avanzó ayer que «muy 
probablemente» C’s 
votará contra la 
celebración del pleno 
extraordinario que 
piden el resto de grupos 
de la oposición para 
analizar la situación                 
de la sanidad                                   
pública andaluza

Protagonistas
Juan Marín 
Portavoz C´s Parlamento

Carlos Alberto González 
Catedrático Univ. Sevilla 

Con motivo del 
quinto centenario 

del inicio del reinado 
de Carlos V en España, 
la Real Maestranza y la 
Fundación Cultural de 
la Nobleza Española 
organizan un ciclo de 
conferencias coordi-
nado por el catedráti-
co de Historia Moder-
na de la Hispalense, 
que lo inauguró ayer 
con una ponencia
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 Dispuesto a 
continuar la obra 

de sus predecesores al 
frente de la prelatura 
fundada por san 
Josemaría Escrivá 
(Álvaro del Portillo y 
Javier Echevarría), el 
hasta ahora vicario del 
Opus Dei fue confirma-
do por el Papa Francis-
co para guiar los pasos 
de esta corporación 
eclesiástica 

La inseguridad 
jurídica es el 
elemento más 
nocivo para 
incentivar el 
interés de los 
inversores en un 
territorio. Afirma 
Vega de Seoane que el «disparate» 
de la facción independentista hace 
que «muchas empresas» se estén 
marchando de Cataluña por la 
incertidumbre que se está                                 
generando desde la esfera política 
allí gobernante. El imperio de la               
ley es innegociable. 

La frase del día

«Los empresarios huyen 
como de la peste de donde 
no se cumple la ley»

Javier Vega de Seoane 
Presidente del Círculo de Empresarios

Fernando Ocáriz 
Prelado del Opus Dei

Frente al empuje del populismo radical,  
la receta que sigue proponiendo el presidente  
al PSOE y Ciudadanos se basa en la 
moderación, la responsabilidad y la cesión 

E
L presidente del Gobierno acudió ayer al Foro ABC 
para poner en valor la voluntad política de consenso 
y de acuerdos imprescindibles entre los partidos en 
la nueva etapa abierta en España tras la parálisis y el 

bloqueo sufridos en 2016. Mariano Rajoy acertó al pedir a los 
españoles que extraigamos lecciones del más convulso e in-
cierto periodo vivido en nuestra democracia para evitar que 
en el futuro se reproduzca un «sarampión» de vetos políticos, 
cordones sanitarios y chantajes del populismo extremista o 
del soberanismo independentista. Es indudable, como sostu-
vo el presidente del Gobierno, que superada la etapa de las ma-
yorías absolutas, el diálogo y la «mano tendida» son «impera-
tivos» políticos irrenunciables porque la política «no puede 
basarse en un enfrentamiento eterno y estéril», sino en la ca-
pacidad de hacer concesiones para alcanzar acuerdos. Desde 
esta perspectiva, el mensaje enviado por Rajoy al PSOE y al 
PNV para tratar de pactar los Presupuestos Generales del Es-
tado no debería caer en saco roto, ya que ello abocaría al error 
de generar incertidumbre en los mercados y descrédito polí-
tico en el ámbito internacional. 

Frente al empuje del populismo radical de la izquierda an-
tisistema y de los nacionalismos que pretenden la liquidación 
de la soberanía nacional, la receta que sigue proponiendo Ra-
joy se basa en la moderación, la responsabilidad y la cesión. 
Los pactos, en definitiva. Es evidente que en España no cabe 
otra alternativa si se trata de evitar errores como los cometi-
dos por los británicos con el Brexit, o de dar alas a radicalis-
mos con discursos demagógicos, ultramontanos o incluso xe-
nófobos. La manera en que España ha resuelto su más severa 
crisis política en décadas está siendo modélica, si se atiende 
por ejemplo a la respuesta dada por los norteamericanos a los 
fracasos de Barack Obama, o si se contempla el auge de la ul-
traderecha en numerosos países europeos. El propósito de Ra-
joy de no convocar elecciones hasta dentro de cuatro años es 
firme, y salvo catástrofe en el PSOE o que el chantaje del PNV 
con los presupuestos sea inasumible, no peligra la nueva eta-
pa de estabilidad. Su objetivo de alcanzar los 20 millones de 
empleados, y de mantener una tasa de crecimiento razonable 
con el déficit contenido, son irrenunciables. Lo mismo ocurre 
con su idea de buscar una solución dialogada con la Genera-
litat para que desista de su desafío separatista, porque en nin-
gún caso podrán pervertirse el espíritu ni la letra de la Cons-
titución. Cosa distinta es que el independentismo fuerce al Es-
tado a actuar con todas las herramientas de la ley, todas, para 
impedirlo. Y en eso, Rajoy sigue sin apartarse un ápice de su 
discurso de proteger a toda costa la unidad nacional.

RAJOY QUIERE ENTENDERSE CON TODOS

LA brutal agresión a una joven en Murcia es otra llamada de 
atención sobre el aumento de la violencia que practican los 

grupos de ultraizquierda. La perversión del lenguaje oficial 
lleva a calificarlos como «radicales antifascistas», pero ni son 
radicales ni son antifascistas. Simplemente son terroristas ur-
banos que siguen sin recibir judicialmente un castigo a la al-
tura de sus delitos. Denominarlos «radicales antifascistas» es 
premiarlos con un título que tiene connotaciones de jóvenes 
idealistas que luchan por las libertades. Nada más falso e im-
propio en unos extremistas cuyo modelo político se basa en la 
eliminación de las libertades individuales y la implantación 
de sistemas opresivos. Pero no sólo el lenguaje les beneficia. 
También la doble moral de la izquierda y de algunos de sus 
medios afines, que muestran una piel muy sensible a las agre-
siones de extrema derecha, pero ningún rechazo ético o polí-

tico a la violencia de extrema izquierda, que no surge de la 
nada si se tienen en cuenta los discursos guerracivilistas que 
discurren por las redes sociales y el fomento de la crispación 
contra todo lo que represente valores conservadores y libera-
les. El discurso del odio ha calado, por desgracia, en amplias 
capas sociales de la izquierda, alimentado de muchas mane-
ras, como la deslegitimación permanente de los gobiernos de 
la derecha, pasando por la apología pública de delincuentes 
condenados, como el sindicalista Bódalo o el ultra «Alfon». 

Ahora es el momento de que la Justicia traduzca estos he-
chos en responsabilidades penales. Los agresores deberían ser 
acusados por la Fiscalía por el delito de integración en grupo 
criminal, sumado a los delitos de lesiones que hayan causado 
a la víctima. Si realmente se quiere erradicar esta violencia, 
hay que castigarla con la máxima severidad.

PURO ODIO DE EXTREMA IZQUIERDA
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JESÚS MORILLO 
SEVILLA 

La Monarquía española está muy pre-
sente en el calendario cultural de la 
Real Maestranza de Caballería de Se-
villa. El pasado año fue la primera ins-
titución española en conmemorar los 
tres siglos del nacimiento de Carlos III 
y este año hace lo propio para celebrar 
el quinto centenario del reinado de 
Carlos V, con un ciclo de conferencias 
coordinado por el catedrático de His-
toria Moderna de la Universidad de 
Sevilla Carlos Alberto González Sán-
chez. Se trata de «Carlos V, Rey de Es-
paña (1517-2017)», organizado por la 
corporación nobiliaria y la Fundación 
Cultural de la Nobleza Española. 

«Todos los años hay un ciclo mono-
gráfico en la Real Maestranza y este 
año está dedicado a Carlos V en el quin-
to centenario de su reinado en Espa-
ña, un país con mucha memoria para 
unas cosas y para otras, poca. De Car-
los V se celebró muy bien el quinto cen-
tenario de su nacimiento, que tuvo una 
comisión estatal, pero este está pasan-
do desapercibido. La Real Maestranza 
hace una labor encomiable en favor de 
la cultura», explica el catedrático. 

González Sánchez fue el encargado 
de inaugurar el ciclo ayer, con la con-
ferencia «Carlos V, el origen de la di-
nastía de los Habsburgo (1517-1556)», 
en la que ofreció una «semblanza del 
emperador y los familiares», de quien 
fue un monarca «pacífico, tolerante, 
partidario, más que de las armas, de 
la negociación y de quien, sorprenden-
temente, siempre se habla de él como 
rey extranjero, cuando España fue el 
eje de su política. Carlos V es quien de-
fine el imperio y Felipe II continúa la 
trayectoria de su padre». 

Corrientes humanistas  
Esa capacidad negociadora del empe-
rador contrasta con un reinado domi-
nado por las guerras en Europa, con 
Francia, los príncipes alemanes que 
abrazaron el protestantismo, los tur-
cos... «Carlos V está muy influido por 
las corrientes humanistas, especial-
mente por Erasmo de Róterdam, por 
lo que promueve una política de con-
sensos, de concordia. La guerra era 
para él el último recurso». 

En opinión de González Sánchez, el 
emperador fue el «último monarca me-
dieval español y el primer renacentis-
ta. En Flandes lo educan con una men-
talidad medieval borgoñona, mientras 
que en España tuvo unos consejeros 
que le inculcan un mentalidad rena-
centista». Además, exhibió una gran 
confianza «en las dotes de gobierno 
de las mujeres de su familia. Todas hi-
cieron un gran papel». 

El ciclo continuará hoy con la con-
ferencia que ofrecerá el profesor titu-
lar de Historia Moderna de la Univer-
sidad de Valladolid Carlos José Her-
nando Sánchez, «el mayor experto que 
hay en Europa en la nobleza de Car-
los V», explica el coordinador del ci-
clo. Su ponencia, titulada «El honor y 
la gloria: las noblezas de Carlos V», se 
adentrará en el importante papel de 
la nobleza en esa época. En ese senti-
do, el catedrático sevillano destaca fi-
guras como las de Francisco de los Co-
bos y el duque de Alba, así como la in-
troducción por parte de Carlos V de 
la orden del Toisón de Oro para los 
grandes nobles. «Es la época de los 
grandes nobles militares y gobernan-

tes, que durará hasta el reinado de Fe-
lipe IV». 

La clausura, mañana, correrá a car-
go del catedrático de Historia de Amé-
rica de la Hispalense Ramón M.ª Serre-
ra, con la conferencia «Carlos V y el 
Nuevo Mundo». «Durante los cuaren-
ta años de reinado de Carlos V se or-
ganiza realmente las Indias. Es la épo-
ca en la que se conquista México, Perú, 
se da la vuelta al mundo... De pronto, 
se ve ampliado su imperio y tuvo que 
buscar una solución para incorporar 
a esos territorios», explica Serrera. Por 
ello, destaca que el emperador «empe-
zó siendo un rey europeo y al final, con 
la herencia que le dejó a Felipe II, ter-
minó siendo un monarca atlántico».

La Real Maestranza 
celebra los cinco siglos 
del reinado de Carlos V
∑ González Sánchez 

inauguró ayer un ciclo 
de conferencias en la 
corporación nobiliaria

RAÚL DOBLADO 
Carlos A. González Sánchez, en el centro, inauguró ayer el ciclo
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Señalan una
nueva diana
terapéutica
para prevenir
infartos

R. S.

Un grupo de expertos de las
Universidades de Sevilla (US)
y de Granada (UGR) ha reali-
zado un trabajo en colabora-
ción con investigadores del
Centro Nacional de Investiga-
ciones Cardiovasculares
(CNIC) y la Università Politec-
nica delle Marche de Italia pa-
ra prevenir infartos en perso-
nas sanas que a priori no pre-
sentan factores de riesgo y en
pacientes con patologías car-
diovasculares.

Según informó la Hispalense
en una nota de prensa, las per-
sonas sanas tienen riesgo de su-
frir enfermedades cardiovascu-
lares debido a estilos de vida
poco saludables como la ausen-
cia de actividad física y las die-
tas con alta ingesta calórica ca-
racterizadas por consumo de
grasas, azúcares y sodio. Por el
contrario, en los pacientes que
han sufrido un infarto estos fac-
tores de riesgo disminuyen gra-
cias a las estrategias para indu-
cir cambios en el estilo de vida
como los programas de rehabi-
litación cardíaca.

Sin embargo, incluso aunque
los valores de los tradicionales
marcadores de riesgo sean ba-
jos, tanto unos como otros pa-
cientes (sanos y posinfartados)
manifiestan un aumento en el
nivel de actividad del complejo
NLRP3-inflamasoma. Esto su-
pone por tanto que el inflama-
soma –es un complejo multi-
proteico responsable de la acti-
vación de los procesos inflama-
torios y que en ocasiones está
implicado en procesos de
muerte celular– podría ser una
diana farmacológica para evi-
tar el riesgo cardiovascular.

Para esta investigación se
han estudiado a hombres sin
antecedentes de enfermedad
cardiovascular y 150 pacientes
con infarto agudo de miocar-
dio que acudían a un progra-
ma de rehabilitación.
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El Correo de Andalucía 
Miércoles, 25 de enero de 2017

12 / ES NOTICIA EN / Imágenes

16 vehículos para la policía andaluza. La Unidad 
de Policía Adscrita a la Junta de Andalucía ha renovado su par-
que automovilístico con 16 nuevos vehículos para mejorar su 
labor en las áreas de protección del medio ambiente y la cus-
todia de menores, fundamentalmente.

600 alumnos extranjeros en la UPO. La Univer-
sidad Pablo de Olavide recibe estos días a más de 600 estu-
diantes extranjeros de los programas de movilidad interna-
cional y de los programas del Centro Universitario Interna-
cional que se incorporan a las aulas este cuatrimestre.

retratados
Convenio Amiab-SSG. La Asociación Nacional de Personas 
con Discapacidad (Amiab) y la Fundación Servicios Socio-sanitarios 
Generales (Fundación SSG), con sede en Sevilla, han firmado un con-
venio de colaboración con el objetivo de establecer sinergias que re-
dunden en el bienestar de las personas con discapacidad física.

Prevención de infartos. Investigadores de Sevilla 
y Granada señalan una nueva diana terapéutica para pre-
venir infartos en pacientes sanos. Según el estudio, pare-
ce demostrado que el complejo NLRP3-inflamasoma está 
implicado en la aparición de problemas cardiovasculares.

Capitanía. El teniente general de la 
Fuerza Terrestre, Juan Gómez de Salazar 
Mínguez, explicó ayer a los directores de 
los medios de comunicación y profesiona-
les relacionados con esta información la 
labor del Ejército de Tierra que coordina 
desde el Cuartel General de la Fuerza Te-
rrestre, ubicado en la Plaza de España y del 
que dependen 40.546 militares. Chary 
Maldonado y Carmen Prieto, en represen-
tación de El Correo de Andalucía, acudie-
ron a este acto convocado con motivo del 
día de San Francisco de Sales, patrón de 
los periodistas. / El Correo 
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Andalucía

ANDALUCÍA.Investigadores de la US y la UGR
señalan una nueva diana terapéutica para prevenir
infartos en pacientes sanos
SEVILLA, 24 Ene. (EUROPA PRESS) 

Un grupo de expertos de las Universidades de Sevilla (US) y de Granada (UGR) han realizado un trabajo en
colaboración con investigadores del Centro Nacional de Investigaciones Cardiovasculares (CNIC) y la
Università Politecnica delle Marche de Italia para prevenir infartos en personas sanas, que a priori no presentan
factores de riesgo, y en pacientes con patologías cardiovasculares.

Según ha informado la US en una nota de prensa, las personas sanas tienen riesgo de sufrir enfermedades
cardiovasculares debido a estilos de vida poco saludables como la ausencia de actividad física y las dietas con
alta ingesta calórica caracterizadas por consumo de grasas, azucares y sodio. Por el contrario, en los pacientes
que han sufrido un infarto estos factores de riesgo disminuyen gracias a las estrategias para inducir cambios en
el estilo de vida como los programas de rehabilitación cardíaca.

Sin embargo, incluso aunque los valores de los tradicionales marcadores de riesgo sean bajos, tanto unos como
otros pacientes (sanos y postinfartados) manifiestan un aumento en el nivel de actividad del complejo NLRP3
inflamasoma. Esto supone por tanto que el inflamasoma es un complejo multiproteico responsable de la
activación de los procesos inflamatorios y que en ocasiones está implicado en procesos de muerte celular.
podría ser una diana farmacológica para evitar el riesgo cardiovascular.

Para esta investigación se han estudiado a hombres sin antecedentes de enfermedad cardiovascular y 150
pacientes con infarto agudo de miocardio que acudían a un programa de rehabilitación. Se han evaluado
diversos parámetros como índice de masa corporal, circunferencia abdominal, valores de presión arterial,
colesterol total y colesterol LDL, costumbres nutricionales, así como el estado del complejo inflamasoma y
autofagia. Además, se evaluaron dos conocidos test de riesgo cardiovascular, el Fuster Bewat y el Framinghan.

"Los sujetos sanos presentaron un alto porcentaje de índice de masa corporal, circunferencia abdominal,
presión arterial, niveles de colesterol total y LDL. Los sujetos infartados mostraron una considerable mejora de
los tradicionales factores de riesgo como muestra del éxito de los programas de rehabilitación cardiovascular.
Sin embargo, la alta activación del complejo inflamasoma no sufrió mejora, mostrando un posible marcador de
riesgo como consecuencia, posiblemente, del daño de los tejidos postinfarto", ha explicado el investigador de
la Universidad de Sevilla Mario Cordero.

"Aunque hayamos demostrado que la inflamasoma podría ser una diana farmacológica para evitar el riesgo
cardiovascular, urge tomar medidas de mejora de los estilos de vida en la población para reducir este tipo de
enfermedades", hace hincapié el doctor Cordero.

Este estudio forma parte de un proyecto en el que se pretende evaluar el papel del complejo NLRP3
inflamasoma en el envejecimiento y patologías cardiovasculares y metabólicas asociadas a la edad.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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El Ejército homenajeará en las
próximas semanas al capitán de
Artillería Luis Daoíz, héroe del
levantamiento del 2 de mayo en
Madrid, con motivo del 250 ani-
versario de su nacimiento.
Daoíz nació el 10 de febrero de
1767 en Sevilla, en una casa de
la antigua calle del Horno del
Naranjuelo, la actual Cardenal

Spínola, muy cerca de la plaza
de la Gavidia, donde se levanta
hoy su monumento. Precisa-
mente en este lugar está previs-
to que se celebre un acto militar
el día del aniversario, el próxi-
mo 10 de febrero. El acto tendrá
lugar a las once de la mañana.

Días después se celebrará una
serie de conferencias sobre la fi-
gura de Luis Daoíz. El lugar y las
fechas de estas charlas están to-
davía por determinar. Sí se ha
cerrado ya el programa, que
consta de tres conferencias. La
primera de ellas lleva por título
Daoíz y la España de su tiempo, y
será pronunciada por Rafael
Sánchez Mantero, catedrático

de Historia Contemporánea de
la Universidad de Sevilla.

La segunda versará sobre La
iconografía de Daoíz y la estética
del realismo en Sevilla, y correrá a
cargo del profesor Gerardo Pérez
Calero, doctor en Historia del Ar-
te. La conferencia con la que se
cerrará el ciclo se titular Daoíz,
un militar de encrucijada, y el po-
nente será José Manuel Cuenca
Toribio, historiador y miembro
de la Academia de Buenas Letras
de Sevilla y de la Real Academia
de la Historia. El programa se ce-
rrará definitivamente en los pró-
ximos días, cuando se anuncia-
rán los días y las horas en las que
tendrán lugar las conferencias
con las que el Ejército pretende
divulgar la resistencia de este hé-
roe de la Guerra de la Indepen-
dencia, que murió en combate el
2 de mayo de 1808 y fue clave pa-
ra la victoria española ante las
tropas invasoras francesas.

El Ejército homenajeará al capitán Daoíz
en el 250 aniversario de su nacimiento
Secelebraránun
actomilitaren laGavidia
yunciclodeconferencias
sobresu figura

BELÉN VARGAS

Parada militar del pasado 2 de mayo en la Gavidia.
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JOSE MARÍA SEGOVIA Periodista y presidente de la Sociedad Colombina Onubense

Eduardo J. Sugrañes

–¿Comienza el año del 525
aniversario de un descubri-
mientoounencuentro?
–Se ha polemizado el moti-
vo, por el desdoble de un
concepto que sólo tiene una
acepción. Para España, la
llegada al otro lado del mar
fue un auténtico descubri-
miento, donde supimos un-
irnos a los pueblos de una
forma como no lo hizo nin-
guna nación: el mestizaje.
–¿Qué interés tiene esta
conmemoración?
–Recordar 525 años de la
gran efemérides es necesa-
rio y justo, pero también
los 526, 527… y siguientes
en la constante de no olvi-
dar y mantener los hechos
y momentos únicos de
nuestra historia.
–No habría que dejarla es-
capar.
–Aprovechar una ocasión
de celebración histórica
siempre es bueno y obliga-
do. Olvidar darle prestigio,
ayuda y difusión anualmen-
te, demuestra poco interés
y compromiso histórico.
–¿Cómo hay que sentir lo
colombino?
–El descubrimiento de
América es una bandera
permanente que no admite
esperas ni olvidos, en espe-
cial para Huelva.
–Este año se polemizó si el
12 de octubre debe ser la
FiestaNacional.
–Es el acontecimiento más
grande de la Historia de Es-
paña de cara al mundo occi-
dental. Tenemos el orgullo
de que nosotros lo iniciamos
como españoles. Hizo nacer
un nuevo mundo llevando
la cultura, la religión, el pro-
greso... Sin olvidar que el
dominio de aquellas tierras
fueron difíciles, pero donde
dejamos para los nativos de
aquellos países leyes labora-
les promulgadas por los Re-
yes Católicos que han pasa-
do a la historia.
–¿Seolvidóesto?
–La política y la Historia no

forman a veces un maridaje
en buena armonía. Cada
uno de estos conceptos de-
ben analizarse con honra-
dez y grandeza histórica.
–¿Cómo hay que mantener
launiónconIberoamérica?
–Deberá existir siempre un

diálogo de cooperación,
hay que sentirse identifica-
do. La Colombina solicitó el
3 de agosto en la celebra-
ción de La Rábida, exten-
der la organización Eras-

mus a Iberoamérica, para
que pueda existir ese inter-
cambio de estudiantes be-
cados, abriendo un nuevo
diálogo de futuro.
–La Rábida es el lugar cla-
ve de esta celebración.
–Los Lugares Colombinos

forman un ente común que
nunca debieran separarse,
pues cada uno tuvo su pues-
to y prelación en el desarro-
llo de la Historia. Variar hoy
los valores primordiales de

ellos es una manipulación
sin nombre. La Rábida es la
Cuna de América, Palos el
motor y las velas del Descu-
brimiento, Moguer el senti-
do de la colaboración y her-
mandad del gran viaje…
–Hay un instrumento que
se llama la Real Sociedad
Colombina.
–Durante 137 años de histo-
ria colombina onubense,
con dos centenarios por me-
dio y multitud de celebra-
ciones anuales, sólo fue la
Real Sociedad Colombina la
que se entregó con todo en-
tusiasmo, sacrificio, esfuer-
zo y valentía en la defensa
del protagonismo del Des-
cubrimiento de América,
atravesando distintos regí-

menes políticos, enormes
dificultades y manteniendo
siempre con su independen-
cia, el honor histórico de
nuestra provincia.
–Se renovó todo el paraje
deLaRábida.
–No puede perder nunca su
carácter histórico. Su mode-
lo urbanístico de monaste-
rio franciscano, recogido en
la paz y en el silencio.
–Aquí se habló hasta de un
Guggenheim.
–En 1943 se creó la Univer-
sidad Hispanoamericana,
siendo presidente de la Di-
putación Antonio García
Ramos y secretario de la Co-
lombina José Marchena;
fue entonces cuando se ha-
bló de una Casa de América.

Una idea bien acogida que
se perdió en el tiempo, has-
ta que la volvimos a retomar
Domingo Gómez Flery y yo
en el diario Odiel y se consi-
guió hacer el día de Martín
Alonso Pinzón.
–¿Y esa idea dónde está?
–Aquella Casa de América
debería ser un gran centro
de la cultura, al que unirle
un museo de costumbres y
tradiciones, que fuera un
gran atractivo para La Rábi-
da y para toda Andalucía. La
idea incluso planteaba una
residencia de estudiantes y
artistas, pero quedó en el ai-
re. En la Colombina tene-
mos un pequeño museo en
el monasterio.
–¿Para cuándo una cumbre
deEstadoenLaRábida?
–Sería deseable, pero exis-
ten problemas logísticos de
seguridad. Eso no quita pa-
ra potenciarla al más alto ni-
vel diplomático. Aquí se de-
berían hacer grandes actos,
para eso tenemos el Foro
Iberoamericano.

CON MIRADA
COLOMBINA

Este veterano periodista
onubense comenzó su an-
dadura de auxiliar de redac-
ción del periódico local
Odiel, donde llegó a director.
Esto le permitió tener una
visión amplia de la sociedad
en todos los campos. Le in-
teresó siempre la historia y,
en especial, lo colombino.
Es miembro de la Real So-
ciedad Colombina de Huelva
desde hace más de medio
siglo; de estos, 32 años de
presidente. Ahora se dispo-
ne a vivir el 525 aniversario
del Encuentro entre Dos
Mundos. Asegura que el
americanismo nos identifica
no sólo a los puertos anda-
luces que participaron del
Descubrimiento, sino a toda
España. Desea que este
sentimiento se traslade a
las nuevas generaciones.

Aprovechar una ocasión
de celebración histórica

siempre es bueno y obligado”

JOSUÉ CORREA

“La idea Erasmus hay que
exportarla a Iberoamérica”

Cielos poco nubosos. Temperatu-
ras sin cambios. Vientos de com-

ponente oeste flojos.354

TEMPERATURAS PREVISTAS
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SAL EMERGUI  TEL AVIV 
En el césped de la Universidad de 
Tel Aviv (UTA) se escucha mucho 
hebreo, pero también árabe, inglés, 
español y francés. Los universitarios 
toman el desayuno y hojean libros 
sin ser conscientes de que son unos 
privilegiados. Lo saben los rectores y 
profesores de otros países que visi-
tan con frecuencia este campus si-
tuado en el tranquilo barrio de Ra-
mat Aviv, al norte de la ciudad. A fal-
ta de lugares santos, Tel Aviv ofrece 
un sinfín de espacios online, cultura-
les, científicos y de ocio. La atractiva 
oferta diaria y nocturna es una de las 
causas de que su Universidad sea la 
más solicitada de los estudiantes is-
raelíes. Pero no la única. 

Mientras varios estudiantes co-
mentan el exigente nivel de las cla-
ses y el coste de la matrícula (3.000 
euros anuales), la dirección de la 
Universidad destaca la función cata-
lizadora de la investigación y de la 
innovación del llamado Start up Na-
tion. «Si Israel es la nación de starts 
ups y Tel Aviv su capital, uno de sus 
motores es la Universidad»,  afirma 
el vicepresidente del centro académi-
co, el profesor Raanan Rein. 

Este especialista en Historia de Es-
paña y de América Latina recibe a 
EL MUNDO en su despacho, domi-
nado por el diploma del Rey Felipe 

VI y salpicado de libros en español. 
«Pusimos mucho énfasis en la inno-
vación y el emprendimiento con un 
sistema de mentores para estudian-
tes y profesores que quieran trans-
formar sus ideas en una empresa 
start up», explica. El resultado es una 
incubadora que combina las iniciati-
vas de profesores y estudiantes con 
la financiación de compañías exter-
nas. Símbolo de la sinergia entre 
academia e industria y con una exi-
tosa empresa filial de transferencia 
tecnológica, a UTA la financia en un 
70% el Estado. 

Recientemente, una delegación 
de rectores y profesores españoles 
visitó ésta y otras universidades pa-
ra conocer de cerca el modelo israe-
lí. Más allá de la simbiosis universi-
dad-tecnología-empresa, ¿qué es lo 
que más les interesó?, preguntas-

mos. «Por ejemplo, saber cómo lo-
gramos reorganizar la Universidad 
con un número reducido de escue-
las, fusionar distintos departamen-
tos... Precisamente, algunos recto-
res estaban en medio de ese proce-
so», contesta Rein. 

«Les conté cómo lo hicimos y los 
incentivos que aseguran el consenso 
necesario para estos cambios. Las 
universidades en todo el mundo de-
ben afrontar la resistencia de profe-
sores que pueden ser muy radicales 
en ideas políticas y sociales, pero son 
muy conservadores cuando se trata 
de un cambio organizacional», aña-
de, con ironía. 

En un país de 8.630.000 habitantes 
(74,8% judíos y 20,8% árabes), 
310.000 jóvenes estudian en nueve 
universidades y 54 academias (41 
públicas y 13 privadas). Sólo del cir-

cuito universitario israelí han salido 
ocho Premios Nobel (seis de Quími-
ca y dos de Economía). El Consejo 
de Educación Superior resalta que,  
en la víspera de la Segunda Guerra 
Mundial y antes de la creación de Is-
rael, «la comunidad judía, con me-
nos de medio millón de personas, te-
nía ya tres grandes instituciones 
científicas». 

«El modelo combina la mentali-
dad de los israelíes y de los judíos, y 
da gran importancia al trabajo cien-
tífico y a la innovación tecnológica 
de Israel, que es muy potente y con 
una estrecha relación con la acade-
mia», señala la doctora Liat Maoz. 
Como subdirectora general de Estra-
tegia y de Asuntos Internacionales 
del Consejo de Educación Superior, 
Maoz cuenta que están en plena re-
forma, con mayores inversiones es-

tatales que premian la excelencia 
académica tras seis años de lucha 
contra la fuga de cerebros. 

Israel invierte el 4,2% anual de su 
PIB en I+D, en el segundo puesto 
por detrás de Corea del Sur tras mu-
chos años como líder mundial. Se-
gún en ránking internacional de 
Shanghai 2016, el Instituto de Tecno-
logía Technion de Haifa es el 69º del 
mundo, la Universidad Hebrea de Je-
rusalén la 87ª y el Instituto Científico 
Weizmann de Rehovot entre el 101º 
y el 150º de las mejores universida-
des del mundo. La Universidad de 
Tel Aviv está entre las 200 mejores 
sólo porque es la única sin Nobel de 
las cuatro primeras israelíes. 

«A veces este premio refleja los 
logros de un individuo y no necesa-
riamente de toda la comunidad 
científica de una universidad, pero 
si quitas este factor nos encontrarás 
en el primer lugar de Israel. Por 
ejemplo, nuestra Facultad de Cien-
cias Informáticas está siempre en-
tre las 20 mejores del mundo», 
aclara Rein. «De acuerdo al núme-
ro de citas en revistas académicas 
por profesor, la nuestra no es sólo 
la mejor de Israel, sino de las 20 
mejores del mundo», añade con or-
gullo sobre este centro, inaugurado 
en 1956 y que ya contaba con insta-
laciones en 1931. 

EDUCACIÓN EL PAÍS DE LAS ‘START UPS’ 
 

ISRAEL, LA UNIVERSIDAD 
QUE ‘TODOS’ ENVIDIAN  

 
Las claves de un modelo de innovación que marca la pauta del futuro  
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El vicedecano de Ingeniería y jefe 
del Centro de Emprendimiento de la 
UTA, el profesor David Mendelo-
vich, asegura: «Como universidad, 
prefiero que mis graduados consigan 
recaudar medio millón de dólares 
para sus start ups, como sucede ca-
da año, que dos Nobel. Los premios 
te dan honor y reconocimiento, pero 
medio millón de dólares crea 10.000 
puestos de trabajo». 

Mendelovich revela a EL MUNDO 
las tres misiones de su hoja de ruta: 
«La Universidad debe crear una ex-
celente fuerza laboral para que la in-
novación funcione. Nuestros gradua-
dos deben ser la gasolina de Startup 
Nation. En segundo lugar, crear tec-
nologías y conocimiento para que se-
an importantes a nivel mundial. Por 
último, crear el ecosistema en la Uni-
versidad para que, dentro de lo que 
se pueda, los estudiantes tengan ex-
periencia práctica en altas tecnolo-
gías y emprendimiento. Esto se logra 
con proyectos o dando todos los ins-
trumentos al estudiante si desea 
crear una start up. Si no apoyamos 
al estudiante-emprendedor, se irá a 
grandes empresas como Google», 
avisa. 

La gran mayoría de las universida-
des israelíes ofrecen programas con-
juntos con otros países a través del 
intercambio de estudiantes y de la 

cooperación en investigación e inno-
vación. Más allá de EEUU y Europa, 
destacan en los últimos años Singa-
pur y, sobre todo, China. 

Rehovot no tiene la santidad de 
Jerusalén ni el ocio de Tel Aviv, pero 
sí uno de los institutos científicos 
más prestigiosos del mundo. Creado 
en 1934 por el químico y líder sionis-
ta Haim Weizmann –luego primer 
presidente de Israel–, alberga a 1300 
estudiantes, mientras otros 600 cur-
san el posdoctorado. Entre éstos úl-
timos, 400 son extranjeros, de los 
cuales dos españoles gracias a una 
beca de la Fundación Areces. 

«Es un modelo único que se dedi-
ca a la ciencia básica y a investigar 
los secretos del mundo, al tiempo 
que consigue una financiación muy 
sólida y descubrimientos fascinan-
tes», indica por teléfono desde Ma-
drid el presidente de la Asociación 
de Amigos de España del Weiz-
mann, Rubén Lerner. 

Con 250 grupos de investigación y 
un tercio de su financiación sufraga-

da por las patentes vendidas y usa-
das en todo el mundo, Weizmann tie-
ne en sus laboratorios a la Nobel de 
Química de 2009 Ada E. Yonat. ¿El 
conflicto con los palestinos afecta a 
la cooperación internacional? «Nos 
alejamos de la política y nos centra-
mos en la ciencia, que es universal. 
Investigamos por el bien de todos», 
responde Lerner. 

Haifa presume del Technion que, 
por ejemplo, ocupa el puesto 39 en la 
clasificación mundial de Ingeniería 
Electrónica. «Es un orgullo recibir el 
reconocimiento oficial de nuestro 
prominente status en la arena glo-
bal», señala el profesor Peretz Lavie, 
al frente de un instituto creado a ini-
cios del siglo XX gracias a ilustres ju-
díos como Albert Einstein. 

Pero volvamos a Tel Aviv. Casi la 
mitad de los 30.000 estudiantes cur-
san un máster o un doctorado. Con 
2.000 alumnos extranjeros, Rein ha-
ce un llamamiento a los españoles: 
«Queremos que tengan en su radar a 
Israel y a la UTA como opción de es-
tudio de posgrado o posdoctoral». 
Según él, «las relaciones académicas 
bilaterales siempre han sido excep-
cionales, incluso en los momentos 
más difíciles, como la Intifadas o las 
operaciones militares». 

Que las facultades y centros de in-
vestigación compartan el perímetro 
universitario de Tel Aviv beneficia la 
cooperación interdisciplinaria. Una 
anécdota vale más que 1.000 Power-
Points. Un día, un profesor de Cien-
cias de la Vida coincidió con uno de 
Estudios Bíblicos en una cafetería. El 
primero supo que su colega estaba 
trabajando sobre los Rollos del Mar 
Muerto. Tenía distintos pedazos y le 
costaba completar el puzzle. El pro-
fesor de Biotecnología le preguntó 
sobre qué material están escritos. 
«Piel de una cabra», respondió, a lo 
que su interlocutor replicó: «Ningún 
problema. Si hago una prueba de 
ADN a cada pedazo, te puedo decir 
si vienen de la misma cabra».

Varias imágenes tomadas en Technion. TECHNION

TRAS FRENAR  
LA FUGA  
DE CEREBROS, EL 
ESTADO INVIERTE 
EN PREMIAR  
LA EXCELENCIA

LA CLAVE: 
ENTENDER AL 
ALUMNO COMO 
‘GASOLINA’ PARA 
EL MOTOR DE 
LA INNOVACIÓN

EL 4,2% DEL PIB 
SE INVIERTE  
EN I+D, UN 
PORCENTAJE  
QUE SÓLO SUPERA 
COREA DEL SUR

ALEJADOS DE LOS 
CONFLICTOS 
TERRITORIALES, 
SE CENTRAN EN 
LA CIENCIA, «QUE 
ES UNIVERSAL»

PROGRAMA LALIGA GLOBAL NETWORK 
 

JÓVENES 
EMBAJADORES 
DEL FÚTBOL  

 
60 representantes del ‘deporte rey’ español  
serán sus interlocutores en el extranjero

J.M. Cendoya, Enrique Cerezo, Javier Tebas y Susana García.  EM

EL MUNDO 
El pasado viernes se presentó en 
el estadio Vicente Calderón la fase 
final del proyecto LaLiga Global 
Network, un proyecto que nace 
para expandir la imagen de LaLi-
ga fuera de manera internacional 
para multiplicar su importancia, 
escogiendo candidatos jóvenes. 

La rueda de prensa contó con 
la presencia de Javier Tebas, pre-
sidente de LaLiga, Juan Manuel 
Cendoya, vicepresidente de San-
tander España y director general 
de Comunicación y Marketing del 
Banco Santander; Susana García, 
directora general de Universia Es-
paña; y Enrique Cerezo, presiden-
te del Atlético de Madrid, quien 
ejerció de anfitrión en el evento. 

El proceso, organizado y desa-
rrollado por LaLiga con Banco 
Santander y Universia, comenzó 
el pasado 7 de noviembre con 
13.000 aspirantes. La selección 
culminó el pasado sábado en el 
estadio Vicente Calderón y en ella 
se eligió a los 60 finalistas. 

Javier Tebas, presidente de La-
Liga, explicó el origen de este 
proyecto: «Nuestros socios en di-
ferentes países del mundo nece-
sitan tener un interlocutor cerca. 
Las ligas locales, federaciones, 
medios de comunicación podrán 
contar con un representante de 
LaLiga que pueda atender de pri-
mera mano sus necesidades». El 
presidente explicó que para este 
proceso era necesario contar con 
el apoyo del Banco Santander y 

de Universia. «La mejor liga del 
mundo se tenía que asociar con 
el banco más internacional», dijo.   

«El Atlético de Madrid se en-
cuentra también en un proceso 
de internacionalización, así que 
apoyamos este proceso, ya que 
estos candidatos van a represen-
tar nuestro fútbol fuera de nues-
tro país», explicó Enrique Cerezo. 
El presidente del club rojiblanco 
declaró que «la tarea que ambas 
instituciones estamos haciendo 
ya está dando sus frutos», y agra-
deció el trabajo que se está ha-
ciendo para posicionar LaLiga en 
primera línea a nivel mundial. 

Juan Manuel Cendoya, vice-
presidente de Santander España, 
afirmó que en Banco Santander 
están muy contentos de unirnos 
a proyectos como este de LaLiga 
Global Network, que apuesta por 
los jóvenes y la educación y ani-
mó a LaLiga a seguir. 

Susana García Espinel, direc-
tora general de Universia España 
valoró que «este proyecto nos ha 
permitido conocer mejor las nue-
vas generaciones que liderarán 
un mundo diferente al que cono-
cíamos hasta ahora». 

Los 60 candidatos elegidos 
comenzarán una formación de 
diez semanas en LaLiga antes 
de ir a los destinos selecciona-
dos. Buscarán patrocinadores y 
posibles proyectos de responsa-
bilidad social corporativa en los 
que LaLiga pueda participar y 
colaborarán. 
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CIENCIA Losmatemáticos
DavidCoxyBradleyEfronhan
sidogalardonadosconelpre-
mioFundaciónBBVAFronte-
rasdelConocimientoen la
categoríadecienciasbásicas
por suscontribucionesenel
campode laestadísticaypor
convertirlaenunaherramienta
“imprescindible”parael resto
de lasciencias.Lospremios
distinguen losaportes “pione-
rosyenormemente influyen-
tes”deestosdosmatemáticosa
la revoluciónde laestadística,
tantoen la teoríacomoen la
práctica. Sus técnicas,desarro-
lladashaceyadécadas,han
permitidoevaluar laeficaciade
tratamientosmédicosenensa-
yosclínicoscontrael cáncero
el sida,o laefectividaddeanáli-
sisdedatosde la secuenciación
delgenomahumano.Laapor-
tacióndeCox,de laUniversi-
daddeOxford (ReinoUnido),
bautizadacomo regresiónde
Cox, esunmétodoquepermite
explicar laduracióndeun
intervalo temporal entredos
eventosde interésapartirde
factores identificablesynodel
azar.Efron, catedráticode
EstadísticaydeCienciade
DatosBiomédicosen laUniver-
sidaddeStandford (EE.UU.),
llamóasumétodobootstrap,
empleadoparadeterminarel
margendeerrordeunamedida
oanálisis estadístico. /Efe

Premios BBVA
deCiencias a
Cox yEfron

LaAcademia de la
Historia suspende
al rector Suárez

EDUCACIÓN El rectorde la
UniversidadReyJuanCarlos
deMadrid,FernandoSuárez,
acusadoporhaberplagiadoa
profesores ycatedráticos, ha
sido suspendidode sus funcio-
nesde laRealAcademiade la
Historia (RAH), entidaddiri-
gidapor laque fue tutorade
FelipeVICarmenIglesias.Eso
significaque “dejade tener
cualquier funciónydesapare-
cede laweb”, segúnseñalan
fuentesde la instituciónal
diario.es, quenoespecifican
si esta suspensiónes temporal
opermanente. /Redacción

PANORAMA

El PEpide otra
investigación para
la tragedia del Alvia

TRIBUNALES Lacomisiónde
PeticionesdelParlamento
Europeo(PE) instóayera la
ComisiónEuropeaaque invite
aEspañaaquerealiceuna
investigación independiente
sobreel accidentedel trenAlvia
cercadeSantiagodeComposte-
laen juliode2013con80muer-
tosy 140heridos, comosolicitó
laasociacióndevíctimas.La
presidentadeesacomisión, la
liberalCeciliaWikstrom,cons-
tatóque“noseaseguró la inde-
pendenciade la investigación”
realizadaporEspañani seaten-
dióasus“causas raíces”. /Efe

Unmenor que robó en una peluquería tendrá que estudiar el oficio y cortarle luego el pelo al juez

Uncastigopococonvencional
ADOLFO S. RUIZ
Sevilla

Un menor que sustrajo
600 euros y un secador
de pelo, tasado en unos
160 euros, de una pelu-

quería granadina, ha sido condena-
do a aprobar un curso de estilismo
de nueve meses. El penado tendrá
queaprobarunexamenconsistente
en un corte de pelo, para lo que el
propio juez de Menores de Grana-
da,EmilioCalatayud,haofrecidosu
cabezacomovoluntaria.Sinoloha-
ce bien, el juez solicitará al fiscal
que lo acuse de desobediencia. “No
me cortaré el pelo hasta junio, que
es cuando termina el curso, así que
tendrá que demostrar sus habili-
dades. No hay que ponérselo fácil”,
comentaelmagistrado.
Calatayud,conocidocomoeljuez

de las sentencias ejemplares, lo ha
vuelto a hacer. Una nueva decisión
polémicaquealimentarálascríticas
dequienesnoestándeacuerdocon
su particular manera de adminis-
trar justicia a los niños, más parti-
darios de la mano dura y la apli-
cación estricta de la ley, y será
aplaudidapor quienes le apoyande
manera incondicional. Porque Ca-
latayudanadiedeja indiferentecon
susdecisiones.
Los hechos probados señalan

que el menor, un joven de origen
magrebí cuya familianumerosa lle-
va afincada en España 19 años, en-
tró el pasado 5 de mayo en el es-
tablecimiento con la intención de
llevarse todo lo que pudiera. “Tras
forzarlapersianaexterioryromper
el cristal de la puerta, accedió al in-
terior, dondeseapoderóde600eu-
ros en efectivo que la propietaria
guardaba en una lata y del secador
depelo”, indica la sentencia.
Calatayud revela que el fiscal le

pedíacienhorasdetrabajoenbene-
ficio de la comunidad, “pero al en-
terarnosdequequería serpeluque-
roacordamosquelamedidasancio-
nadora fuera aprobar el curso de
estilista. Es lo que yo les digo siem-
pre: como no has estudiado por lo
civil, vasaestudiarpor locriminal”.
Launidadfamiliardelmenorestá

compuesta por los padres y cuatro
de los hijos que conviven con ellos.
La familia subsisteconunapensión
de 700 euros del padre y la madre
presenta dificultades demovilidad,
porloquetienequeusarunasillade
ruedas.Enesteambiente,“elmenor
sepasaba el día en la calle, sin reali-
zarningunaactividady relacionán-
doseconmayoresdeedad”.

El magistrado Emilio Calatayud
niegaqueélseaelúnicojuezdeme-
noresquedictasentenciasimagina-
tivas en España, “mis compañeros
lo hacen a menudo”, aunque reco-
noce que él ha caído en gracia a los
medios de comunicación, a los que

también fustiga duramente por sus
informaciones en casos donde los
protagonistas sonmenores.
Conocido por sus críticas al po-

der político, acusa al expresidente
Zapatero de suprimir en 2007 “el
derecho a corregir de forma razo-

nadaanuestroshijos”, el juezha le-
vantadopolémicaconafirmaciones
como: “Confundir una colleja con
maltrato es una auténtica barbari-
dad” y abogar por violar la inti-
midaddeloshijosenloqueserefie-
re a la utilización del móvil. “Antes
nuestrospadresnos registraban los
cajones, ahorahayquemirar loque
hacenconelmóvil”, y recuerdaque
él ha mandado internamiento para
varias niñas “que rompieron la na-
riz a sus madres porque les casti-
garonundía sinmóvil”.
Calatayud, que en su juventud

fue internado por su familia en el
centro correccional de Campillos
(Málaga), ha condenado a un hac-
ker a dar mil horas de informática
gratis a jóvenes; otro menor pasó
100 horas patrullando junto a un
policía local por haber conducido
temerariamente y sin licencia; un
aficionado al dibujo tuvo que plas-
mar en un cómic de 15 páginas los
motivosdesucondena;porcircular
borracho, un menor fue obligado a
estar todo un día en una unidad de
parapléjicos, hablar con ellos y sus
familias y elaborar más tarde una
redacción; otro tuvo que trabajar
con los bomberos tras haber que-
madovariaspapeleras... Sentencias
quesiempre llaman laatención.

JAVIER CEBOLLADA / EFE / ARCHVO

El juez deMenores de Granada, Emilio Calatayud, conocido como el de las sentencias ejemplares

CARINA FARRERAS
Barcelona

Aprovechando la caída demográfi-
ca en Catalunya, la Federación de
Asociaciones de Padres y Madres
(Fapac)reclamanalGovernquepa-
selasratiosdeP3delas25actualesa
20elpróximocurso2017-2018.Con
esterecorteenelprimerañodepar-
vulario se pretende que los niños
vayanpasandodecursocongrupos

reducidos. “Estaesunamedidaque
no implicaría coste alguno pues ya
secuentaconcentrosyprofesores”,
señaló el vocal de matriculación
Marco Béjar, que presentó ayer la
campaña de recogida de firmas
“Abaixem les ràtios”, apoyada por
la AsambleaGroga, CC.OO., CGT y
laCUP,entreotrasentidades.
El recorte en las aulas ayudaría,

según la organización que recoge a
2.200 ampas públicas, a mejorar la

planificación, a luchar contra la se-
gregación escolar, atender la diver-
sidad y “se podría abordarmejor la
innovación”.Actualmente lamedia
deratiosdeP3está,segúnEnsenya-
ment, en 22,20 alumnos por aula.
Noobstante, laFapacdenunciaque
en algunos centros como en Palau
Tordera y Cardedeu se concentran
hasta26 y27niños.
Respectoaeliminar los10puntos

a losalumnosconalergiasy trastor-

Las asociaciones de padres piden
rebajar las ratios de P3 a 20 alumnos

nos digestivos en los baremos de la
preinscripción escolar, un cambio
decriterioqueEnsenyamentanun-
ció ayer para el curso 2018-2019, la
federación mantiene un desacuer-
do pues considera que estas enfer-
medades deberían tratarse como
cualquier otra necesidad especial.
En su opinión, los comedores esco-
lares dan un servicio adecuado eli-
minando los alérgenos de la dieta,
pero encasodeurgenciapodría ser
necesaria la proximidadde la fami-
lia, por lo que debería poder obte-
ner más puntos a la hora de elegir
escuela.LaFapacaplaudequesere-
forme el decreto que regula la pre-
inscripciónescolarparaevitarlase-
gregación.

F R A S E S M EM O R A B L E S D E L M A G I S T R A D O

“Nos hemos convertido en
colegas de nuestros hijos,
pero yo no soy colega, soy
padre. Si yo fuera colega de
mis hijos, los estaría convir-
tiendo en huérfanos”.

“Los padres no son conscien-
tes de que internet es una
droga y un sitio perfecto para
cometer actos delictivos: se
empieza desobedeciendo a los
padres y golpeando al maes-
tro y se termina yendo a por
el presidente del Gobierno”.

“España es el país más bruto
de Europa. La sentencia que
másme duele dictar es con-
denar a chicos de 15 años que
no saben ni hablar, que te
contestan: ‘uh, oh, ung’. Les

condeno a aprender a leer”.

“Más de la mitad de los cha-
vales que condeno se habrían
salvado si sus padres hubie-
ran tenido dinero”.

“La escuela es un tostón. A los
3 años la mayoría de niños,
salvo las infantas, van lloran-
do. Yo soy lo que soy porque
alguienme obligó a estudiar,
no porqueme apeteciera”.

“El 80% de los menores que
juzgo comete delito, pero
no son delincuentes”.

“Los pequeños tiranos de hoy
tienenmuchas posibilidades
de ser grandes delincuentes
mañana”.
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OPINIÓN

Les felicito por la espléndida en-
trevista que el Papa concedió a
El PAÍS. El mérito principal es el
del entrevistado, pero no cabe
duda de que su periódico hace
gala de instinto periodístico y
de brillante eficacia al lograr en-
trevistar al que muchas perso-
nas relevantes han calificado co-
mo el principal líder mundial
en el momento actual. En reali-
dad, el Papa, al conceder la en-
trevista a un periódico de gran
renombre en el campo de la

prensa escrita en España, con
una línea editorial determinada
y de todos conocida, pone dema-
nifiesto una vez más su enorme
libertad a la que nos tiene, por
otra parte, acostumbrados. To-
do el contenido de la entrevista
subraya y enfatiza esta enorme
libertad. Por parte de los entre-
vistadores hay que alabar el
buen hacer periodístico, eviden-
ciado en la oportunidad y acier-
to de las preguntas. Todo un
ejemplo de buen oficio.

Creo que EL PAÍS, que es un
medio de tan reconocido presti-
gio, no concede la importancia
que el hecho religioso tiene des-
de el punto de vista sociológico
y cultural, al menos en el mun-
do occidental. Resulta llamativo
si se compara con otros periódi-
cos de renombre en la prensa
internacional. Y también creo
que el tratamiento de las noti-
cias con relación a la Iglesia ca-
tólica adolece de la importancia
que requeriría, si se tiene en
cuenta su implantación e in-
fluencia en nuestra sociedad.—
Jesús Royo Sánchez. Valladolid.

Si la endogamia universita-
ria merece ser calificada de
corrupción, nuestras univer-

sidades están lejos de promover
la superación de ese fenómeno.
Más bien parece que pretenden
consolidarlo, con la ayuda del mi-
nisterio competente. Entiendo
por endogamia universitaria una
asignación de plazas de profesor
guiada de forma predominante
por la pertenencia previa del can-
didato a la plantilla de la corres-
pondiente institución, por enci-
ma del mérito y capacidad de los
posibles concurrentes.

Con aparentes buenospropósi-
tos,ministerio y universidades es-
tán estructurando un sistema de
reclutamientodel profesoradocla-
ramente clientelar. Este fenóme-
no, ya antiguo, se ha acelerado
tras la aprobación en 2015 de una
modificación de la ley de universi-
dades, y la proliferación en lasuni-
versidades de los denominados
procesos de promoción interna
de sus profesores a funcionarios.
Nada que objetar al fomento de la
carrera académica de quienes es-
tán comprometidos con su profe-
sión. Salvo que eso suponga ex-
cluir de la concurrencia a candida-
tos ajenos a esa universidad con
mayores méritos o capacidad. Y
esto último es lo que promueve la
regulación universitaria.

En primer lugar, las universi-
dades no están obligadas a cubrir
las bajas de sus plantillas a medi-
da que estas se producen ni en el
lugar en que se producen. Algo
razonable si posibilita una acomo-
dación de la plantilla a las cam-
biantes necesidades que van sur-
giendo. Pero es habitual que la
mayoría de las universidades es-
peren a cubrir una plaza a dispo-
ner de un candidato de la propia
institución, manteniendo la plaza
sin cubrir todo lo que sea preciso.
El candidato estará, con frecuen-
cia, en el mismo departamento
que propone la composición del
tribunal que resolverá la plaza.

En segundo lugar, cualquier
universidad puede convocar aho-
ra plazas de catedrático a las que
tienen prohibido presentarse
quienes ya son catedráticos en
otra universidad. Ciertamente

eso es solo posible si esas plazas,
denominadasde promoción inter-
na, no superan en número a las
plazas que salgan con acceso li-
bre. Pero esa salvedad no impide
unamaniobra que se está genera-
lizando: como los cómputos de
plazas de promoción interna y de
acceso libre se pueden hacer so-
bre el conjunto de plazas oferta-
das para dos cuerpos funcionaria-
les, el de catedráticos y el de profe-

sores titulares, las universidades
asignan todo el cupo libre a pla-
zas de profesor titular, donde la
competencia externa es mucho
menor, y reservan el cupo de pro-
moción interna a las plazas de ca-
tedrático. Consecuencia: ningún
catedrático de una universidad
puede optar a una plaza de cate-
drático de otra distinta.

El Gobierno alega que la vía de
promoción interna a catedrático

logra que no se incrementen las
plantillas, sobrentendiendo que la
plaza la ocupará alguiende la pro-
pia institución convocante. ¡Pala-
dina aprobación de la endogamia
universitaria!, pues olvida que
pueden presentarse a esas plazas
otros profesores titulares, que no
catedráticos, de otras universida-
des. Otro argumento, usado en
ambientes académicos, es que la
entrada de profesionales ajenos a
la universidad rompe equipos de
investigación constituidos. Sin en-
trar en ese argumento, solo diré
que valdrá para plazas de nivel
medio pero no para plazas del
máximonivel, como la de catedrá-
tico, del que se espera que monte
equipos nuevos y no se limite a
integrarse en los existentes.

En tercer lugar, cada vez más
los tribunales de asignación de la
plaza están formados por unama-
yoría de profesores de la propia
universidad. Más aún, están apa-
reciendo tribunales de plazas de
catedrático en los que tres de los
cincomiembros no son especialis-
tas en lamateria de la plaza a con-
curso; de hecho, ni siquiera perte-
necen a su área de conocimiento
ni a alguna afín. Recientemente
una universidad madrileña, la
UNED, ha convocado una plaza
de catedrático de Derecho Penal
en la que tres de los cinco miem-
bros no son catedráticos de Dere-
cho Penal: uno es de Sociología,
otra de Derecho Romano y otra
de Historia del Derecho, por su-
puesto profesores de la universi-
dad convocante los tres.

Finalmente, las plazas salen a
veces con perfiles muy específi-
cos. Pueden justificarse en ocasio-
nes por las concretas necesidades
docentes e investigadoras de algu-
nas plazas. Sin embargo, se utili-
zan torticeramente para descar-
tar a candidatos ajenos a la uni-
versidad convocante, al exigir es-
pecializaciones ajustadas al perfil
del candidato local. Otras prácti-
cas podrían citarse. Basten estas
para transmitir la preocupación
por una universidad inmersa en
el laberinto endogámico.

José Luis Díez Ripollés es cate-
drático de Derecho Penal.

Entrevista al Papa

ROS

La luz, ¿artículo
de lujo?
¿Qué me proponen las eléctri-
cas, que me levante a las cuatro
de lamañana para poner la lava-
dora y pasar la aspiradora por-
que a esa hora es más barato el
precio del kilovatio? Así ahorra-
ré en mi factura y, de paso, des-
trozaré mi salud y la de mis ve-
cinos, que hartos desearán dar-
me un estacazo. ¡Patrañas! Al
final, ¿qué pretenden: convertir
la luz en un artículo de lujo?—
Pablo Cavero García. Madrid.

“América para
los americanos”
Esta ha sido una de las afirma-
ciones de Donald Trump en su
toma de posesión. Expresiones
como “Francia para los france-
ses” o “Cataluña para los catala-
nes” están surgiendo con fuer-
za en los últimos meses. Algo

similar está en el trasfondo del
Brexit. Los líderes políticos que
sustentan estas afirmaciones o
toma de posiciones tienen, sin
duda, diferencias ideológicas
en algunos casos relevantes. Pe-
ro también un sentimiento co-
mún. Son excluyentes. Las gen-
tes excluidas tienen en muchos

casos un carácter similar, su
condición económica o social
menos favorable. Visto así, el
futuro político del mundo ofre-
ce una perspectiva peligrosa,
¿cuántos seremos capaces de
oponer una resistencia basada
en la solidaridad entre países y
personas? Por favor: que al me-

nos no se construyan fronteras
donde ahora no existen.— Ra-
fael Marín Iranzo. Oviedo.

Rafa Nadal
ha vuelto
Si hay un deportista del que de-

bemos sentirnos orgullosos ese
es Rafa Nadal. Aunque aún no
ha finalizado su carrera profe-
sional puede considerarse el
mejor tenista español de todos
los tiempos. Pese a no disponer
de una técnica tan depurada co-
mo la de otros tenistas ha sabi-
do compensar esa carencia con
esfuerzo, trabajo y sacrificio.
Es grande no solo por los éxitos
que consigue dentro de la pista
sino también por la humani-
dad y humildad que transmite
fuera de ella. Se le puede apli-
car la frase de san Agustín: “Sé
grande en las cosas grandes, pe-
ro no seas pequeño en las pe-
queñas”.— Javier Cordero
Ruiz. Madrid.

CARTAS AL DIRECTOR

Los textos no deben tener más de 100
palabras (700 caracteres sin espacios).
Deben constar nombre y apellidos, ciu-
dad, teléfono y DNI o pasaporte de sus
autores. EL PAÍS se reserva el derecho de
publicarlos, resumirlos o extractarlos. No
se dará información sobre estas colabora-
ciones. CartasDirector@elpais.es

La endogamia universitaria
JOSÉ LUIZ DÍEZ RIPOLLÉS

Se está estructurando
un sistema
claramente clientelar
de reclutamiento
del profesorado
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Enlaces a noticias digitales 

 
Diana terapéutica contra el infarto 

• http://www.granadadigital.es/investigadores-de-la-ugr-y-la-us-senalan-una-
nueva-diana-terapeutica-para-prevenir-infartos-en-pacientes-sanos/ 

• http://www.granadahoy.com/granada/Investigadores-descubren-infartos-
pacientes-sanos_0_1102990026.html 

• http://www.canalsur.es/noticias/investigadores-andaluces-senalan-una-nueva--
diana-terapeutica-para-prevenir-infartos-en-pacientes-sanos/1134579.html 

• http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8106493/01/17/Investigadores-
de-la-US-y-la-UGR-senalan-una-nueva-diana-terapeutica-para-prevenir-infartos-
en-pacientes-sanos.html 

• http://www.lavanguardia.com/vida/20170124/413664087876/investigadores-de-
la-us-y-la-ugr-senalan-una-nueva-diana-terapeutica-para-prevenir-infartos-en-
pacientes-sanos.html 

• http://www.lainformacion.com/salud/enfermedades/Investigadores-US-UGR-
terapeutica-pacientes_0_993202181.html 

 

Comité de Seguridad y Salud 

• http://www.aulamagna.com.es/el-comite-de-seguridad-y-salud-de-la-us-toma-
medidas/ 

 

Programa de apoyo integral a familias 

• http://www.eldiario.es/norte/cantabria/ultima-hora/programa-apoyo-integral-
familias-primeros_0_605090176.html 

• http://www.eleconomista.es/espana/noticias/8105963/01/17/El-programa-de-
apoyo-integral-a-familias-da-sus-primeros-pasos.html 

• http://www.cantabrialiberal.com/noticia.php?id=370214&noticia=El%20progra
ma%20de%20apoyo%20integral%20a%20familias%20da%20sus%20primeros
%20pasos 

• http://cronicadecantabria.com/cr/el-programa-de-apoyo-integral-a-familias-da-
sus-primeros-pasos/ 
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• http://www.gentedigital.es/santander/noticia/2070514/el-programa-de-apoyo-

integral-a-familias-da-sus-primeros-pasos/ 

• http://www.20minutos.es/noticia/2942054/0/programa-apoyo-integral-familias-
da-sus-primeros-pasos/ 

 

Quinto Centenario de Carlos V en la Maestranza 

• http://www.lavozdigital.es/cultura/sevi-real-maestranza-celebra-quinto-
centenario-reinado-carlos-201701242113_noticia.html 

 

El PP pide que la Politécnica se destine a servicios públicos 

• http://andaluciainformacion.es/sevilla/649849/pp-pide-que-junta-use-la-
politecnica-para-servicios-publicos/ 

• http://www.sevilladirecto.com/el-pp-pide-que-se-utilice-el-edificio-de-la-
politecnica-para-albergar-servicios-publicos/ 

• http://www.20minutos.es/noticia/2941922/0/pp-pide-que-junta-use-politecnica-
para-servicios-publicos-beneficio-vecinos-remedios/ 
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